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ПРИБЛИЖАЕМСЯ К ДОРОЖНОЙ СОТНЕ
Редакция «Иркутска» посчитала количество обновленных 

за последние три года дорог в городе
Стр. 3
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ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ ГОРОДУ
Сегодня в «Иркутске» — о том, как специалисты  

МКУ «ГОРОД» решают практически любые проблемы иркутян:  
от глубоко личных до глобальных
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За последние несколько лет социальные сети сделали общение 
людей и представителей власти «общением в шаговой доступно
сти». Не нужно, как раньше, записываться на прием к чиновнику 
заранее, сидеть в очередях, ожидая решения своей проблемы. 
На фото — глава Правобережного округа Иркутска Елена Торохова 
и заместитель руководителя службы государственного жилищного 
и строительного надзора правительства Иркутской области Вяче
слав Жильцов отвечают на вопросы о качестве работы управляю
щих компаний в прямом эфире ВКонтакте

«Объясните, пожалуйста, как за-
ставить УК убирать снег во дворе? 
Рядом городские дороги до асфальта 
почищены, а дворовые даже посы-
пать песком не хотят!»
—  Заставить работать любую управляю-

щую организацию может служба государ-
ственного жилищного и строительного над-
зора Иркутской области. Органы местного 
самоуправления, в том числе администрация 
Иркутска, также наделены контрольными 
функциями. Жилищный фонд в Иркутске 
большой — это 6470 многоквартирных до-
мов, которыми управляют 134 УК. Входят 
в число управляющих организаций Иркут-
ска также товарищества собственников жи-
лья (ТСЖ) и жилищно-строительные коопе-
ративы (ЖСК).
Если у вас есть жалобы, вы можете об-

ратиться напрямую либо в службу госу-
дарственного жилищного и строительного 
надзора Иркутской области, либо в комитет 
по управлению административным округом. 
Перед этим, однако, обратите внимание 
на договор управления многоквартирным 
домом с вашей УК. Важно, чтобы работы, 
о которых вы говорите, были включены 
в перечень работ по договору управления 
домом. Если их нет, управляющая организа-
ция не обязана их выполнять. Впрочем, вы 
всегда можете внести изменения в договор 
на общем собрании собственников квартир.

«Кто должен осуществлять ме-
ханизированную уборку и вывоз сне-
га с земельных участков, которые 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Светлана 
Александровна, 
учитель:
—  Наша управляющая ор-

ганизация, как мне кажется, 
хорошо справляется со снего-
падами. Дворники начинают 
работу рано утром, своевремен-
но все чистят и даже не руга-
ются на машины, которые, как 
сугробы, во дворах стоят и ме-
шают им убираться. В резуль-
тате мой двор и улица (хотя 
я знаю, что за это отвечает уже 
не УК, а город) всегда почище-
ны. Единственное, отмечаю, 
что центральные дороги чистят 
прямо сразу после снегопада, 
а во дворе начинают убирать 
снежные завалы только через 
день-два.

Ольга, пенсионерка:
—  У нас во дворе вообще 

не чистят! В итоге ходим по су-
гробам и, что еще хуже, скольз-
им по льду. Погода-то какая 
стоит — то холодно, то жарко. 
Снег тает, потом образуется 
лед. Но у нас за эту зиму всего 
два раза посыпали проезжую 
часть во дворе! А если и уби-
рают снег, то не вывозят. Со-
бирают и вываливают прямо 
на детскую площадку! Но ведь 
снег с дороги грязный, чего 
в нем только нет. И все это по-
том тает там, где дети играют! 
В общем, я очень недовольна 
работой своей управляющей 
кампании.

Арсений, аспирант:
—  Когда был снегопад, 

я даже не видел дворников 
у себя во дворе. Вечером к дому 
пришлось идти по сугробам. 
На следующий день, правда, 
они появились. Надеюсь, раз-
гребут эти сугробы. Хотя в це-
лом не могу сказать, что снег 
в моем дворе вообще не чистят. 
За зиму иногда даже трактор 
приезжает, с его помощью что-
то делают. И в подъездах у нас 
чисто. Так что я доволен своей 
УК, но можно, думаю, и лучше 
работать. Возможно, хорошей 
мотивацией будет зарплата — 
чем больше людям заплатят, 
тем лучше они отработают.
С прохожими общалась Наталья 

Федотова. Фото автора

Татьяна, 
домохозяйка:
—  Я не особо обращаю вни-

мание на то, как убирают снег 
в городе. Возможно, потому, 
что особых проблем просто нет. 
Хочется, чтобы убирали не-
много лучше, конечно, но если 
сравнивать с другими двора-
ми, то у нас все еще не очень 
плохо. Дворник в шесть утра, 
например, всегда уже под 
моим окном: что-то сгребает, 
скребет, подметает. Понятно, 
что в среду, например, выпало 
очень много снега и он просто 
физически не успел сделать 
все быстро. Но я уверена, что 
сделает.

Екатерина Иванов
на, пенсионерка:
—  У нас раньше был очень хо-

роший дворник, и двор наш был 
бесподобный! Дворник не только 
во дворе подметал, но и помогал 
жильцам во всем доме: кому по-
лочку прибьет, кому сумки зане-
сет. А сейчас он уволился, на его 
место пришел другой человек. 
И все! Во дворе убирать стали 
хуже. Зато уборщица другая при-
шла — и в подъезде сейчас чи-
стота! Поэтому я точно знаю, что 
многое зависит от человеческого 
фактора. Даже не от начальства, 
а от людей на местах. Когда каж-
дый начнет относиться к своим 
обязанностям на сто процентов, 
тогда и страна наша расцветет!

«А У ВАС ЧИСТЯТ ДВОР ОТ СНЕГА?»
На этой неделе мы спрашивали прохожих на улицах Иркутска, довольны ли они тем,  

как работают управляющие компании

«ДОРОГИ ЧИСТЯТ, А ВОТ ДВОРЫ — НЕ ВСЕГДА»
Иркутяне недовольны работой управляющих компаний

Редакция «Иркутска» часто 
выслушивает рассержен-
ных горожан по поводу 

качества уборки снега и наста 
во дворах многоквартирных до-
мов. Минувшая неделя не стала 
исключением: снегопад обо-
стрил ситуацию. Если работу 
по очистке магистральных 
дорог было видно невооружен-
ным глазом, то многие вну-
тридворовые проезды до сих 
пор стоят засыпанные снегом. 
У иркутян, разумеется, возни-
кает резонный вопрос: почему 
не чистят дороги во дворах? 
Дело в том, отвечают специали-
сты, что уборкой снега во дво-
рах, на придомовых территори-
ях, а также перед подъездами 
и на тротуарах должны зани-
маться управляющие компании 
(у городской власти нет на это 
полномочий и бюджета. — 
Прим. авт.). Как должны рабо-
тать УК зимой? По каким при-
чинам не чистят двор от снега? 
Куда обращаться, если во дворе 
уже ступить некуда без угрозы 
здоровью? На эти и другие во-
просы горожан, которые были 
заданы в рамках прямой ли-
нии правительства Иркутской 
области, ответили председа-
тель комитета по управлению 
Правобережным округом Ир-
кутска Елена Торохова и заме-
ститель руководителя службы 
государственного жилищного 
и строительного надзора прави-
тельства Иркутской области Вя-
чеслав Жильцов. Главное из от-
ветов — сегодня в «Иркутске».

Продолжение на стр. 11

Среда, 11 января, стала днем обильного снегопада в Иркутске. 
«Ночью и утром на дороги было выведено более 100 единиц спец
техники. Коммунальные службы промели магистральные улицы, 
обработали смесью из соли и песка спуски и подъемы. Работа будет 
продолжена в усиленном режиме. Параллельно ведется уборка 
тротуаров и остановочных пунктов. Чистят вручную и с помощью 
техники. Муниципальное предприятие «Служба эксплуатации 
мостов» убирает снег на мостах, МКУ «Городская среда» — в пар
ках и скверах», — написал мэр Иркутска в своем телеграмканале 
ruslanbolotov
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ПРИБЛИЖАЕМСЯ 
К ДОРОЖНОЙ СОТНЕ

Редакция «Иркутска» посчитала количество 
обновленных за последние три года дорог 

в городе

Мэр города Руслан Болотов начал первую рабо-
чую неделю нового года, объявив подписчикам 
своего телеграм-канала, что в этом году в Ир-

кутске будет отремонтировано 22 улицы. В четверг, 
когда верстался этот номер «Иркутска», число объек-
тов увеличилось — городская власть добавила в спи-
сок участок въезда на Академический мост. Итого 
2023 год даст горожанам 23 обновленные дороги (ма-
гия цифр! — Прим. ред.).

Рассматривая интерактивную 
карту дорог на сайте admirk.
ru (там цветом выделена каж-
дая отремонтированная улица, 
зайдите посмотрите, это увле-
кательно и наглядно), мы на-
чали вспоминать их количество 
за три года (с момента прихода 
на пост мэра Руслана Болотова) 
и вот что насчитали:

 9 2020 год — отремонтировано 
22 участка;

 9 2021 год — отремонтировано 
22 участка;

 9 2022 год — отремонтировано 
18 участков;

 9 2023 год — запланирован 
ремонт 23 участков.
Итого, подсчитали мы в ре-

дакции «Иркутска», к концу 
2023 года в городе будет об-
новлено 85 (!) участков дорог 
и улиц. Если городская власть 
будет работать такими же тем-
пами и дальше, то 2024-й не-
умолимо приблизит нас к «до-
рожной сотне»: от 85 участков 
до 100 и больше — рукой подать! 
А это уже весомые перемены 
в качестве городской дорожной 
среды.
Итак, что и где обновится 

в 2023 году? Ремонты прой-
дут в каждом округе города, 
и не только на магистраль-
ных улицах. На каждом объ-
екте уложат новый асфальт, 
установят современное осве-
щение, улучшат пешеходную 
инфраструктуру.

Ленинский округ
1. Улица Полярная
2. Улица Ярославского
3. Ново-Ленинская объездная 
дорога
4. Улица Олонская
5. Улица Марии Ульяновой
6. Путепровод на станции 
Батарейной

Правобережный округ
1. Окружная дорога микрорайо-
на Зеленого
2. Улица Братская
3. Переулок Пионерский
4. Улица Свердлова
5. Улица Киевская
6. Улица Богдана Хмельницкого

Свердловский округ
1. Улица Академическая (ввод 
объекта в 2024 году)
2. Улица Терешковой
3. Улица Мухиной
4. Улица Захарова
5. Улица Фаворского
6. Путепровод по улице 
Джамбула

Октябрьский округ
1. Улица Трилиссера
2. Улица Зверева
3. Улица Кожова
4. Улица Верхняя Набережная
Важная деталь: в начале этого 

года в список было решено до-
бавить «без очереди» еще два 
объекта. Это улицы Фаворского 
и Богдана Хмельницкого. Изна-
чально их планировали восста-
новить в 2024-м.
Остается напомнить, что до-

рожные ремонты в Иркутске идут 

по национальному проекту «Без-
опасные качественные дороги», 
а профессионалы дорожного дела 
внедряют на городских улицах 
новые технологии. Например, 
в 2021 году впервые начали при-
менять щебеночно-мастичный 
асфальтобетон и двухслойную 
укладку полотна. Городская 
власть, в свою очередь, ведет пре-
тензионную работу с подрядчи-
ками. Это приносит результат — 
качество работ повышается. Если 
в 2020 году было свыше 1500 
замечаний, то в 2022-м — только 
334, из них устранено более 300.

Илья Спирин. Фото admirk.ru

КРЕЩЕНИЕ —  
УЖЕ В ЧЕТВЕРГ

Залив Якоби — единственное 
официально разрешенное место 

для купания в Иркутске

На территории залива уже при-
ступили к подготовке площадки 
для строительства ледовых скуль-

птур. Здесь планируют соорудить храм, 
крест, фигуры святых, ангелов и живот-
ных. Также готовят проруби для купа-
ния и забора воды. Работы выполняют 
прихожане храма Александра Невского, 
волонтеры, сотрудники театра народной 
драмы.

Вопросы организации праздника и обеспечения 
безопасности горожан обсудили на рабочем со-
вещании в администрации областного центра под 
руководством вице-мэра Дмитрия Ружникова.
—  Сегодня важно определить круг первоочеред-

ных задач и ответственных по каждому направ-
лению. К началу следующей недели должны быть 
готовы схемы расположения всех объектов пере-
движения, которые важно разместить в доступных 
местах. Необходимо организовать патрулирование 
акватории для пресечения движения авто- и мо-
тотранспорта, — отметил Дмитрий Ружников. — 
Традиционно в этот день залив Якоби посещает 
более 10 тысяч иркутян и гостей города. Главное 
— обеспечение безопасности всех присутствующих 
на празднике.
На совещании также принято решение патрули-

ровать несанкционированные для купания места 
— традиционно это берег Ангары в районе улицы 
Полярной и побережье Иркута в поселке имени 
Горького.

Людмила ИзмайловаТелеграм-канал 
ruslanbolotov

Еще одна хорошая новость для 
иркутян.
По многочисленным об-
ращениям автомобилистов 
в новом строительном сезоне 
проведем реконструкцию 
въезда на Академический 
мост по улице 3 Июля от улицы 
Коммунистической.
Планируем расширить суще-
ствующую проезжую часть на 3 
Июля до трех полос, а на въезде 
на мост — до двух полноценных 
полос движения. Сейчас про-
ектировщики разрабатывают 
оптимальное решение для этого 
участка с точки зрения пропуск-
ной способности и безопасно-
сти движения.
Решение о реконструкции при-
нято совместно с региональ-
ным министерством транспор-
та и дорожного хозяйства при 
поддержке губернатора Иркут-
ской области Игоря Кобзева.

ШОКОЛАД  
ДЛЯ ВОИНОВ

Неравнодушные иркутяне 
продолжают собирать 
гуманитарную помощь  

для бойцов СВО

Актив совета ветеранов № 16 ми-
крорайона Юбилейного Иркутска 
спешил успеть собрать небольшие 

подарки к Новому году — чтобы их во-
время доставили адресатам в Донбасс. 
Все получилось: посылку отправили 
20 декабря.

—  В нашем активе совета ветеранов № 16 все-
го девять человек, мы смогли собрать 20 тысяч 
рублей, на которые купили предновогодние по-
дарки для ребят, которые сейчас защищают нашу 
страну. Половину этих денег — 10 тысяч рублей 
внесла самая старшая участница нашей организа-
ции, 84-летняя (!) Валентина Афанасьевна Тара-
сова, — рассказала активистка Галина Игнатенко. 
— Она же связала шесть пар носков, чтобы воинам 
было тепло. На собранные деньги мы закупили 20 
комплектов термобелья, 2 пары теплых брюк, 20 
пар носков. И в каждый набор мы вложили по шо-
коладке, получилось 22 подарка.
Четыре больших пакета с подарками активисты 

отвезли в здание ДОСААФ на улице Поленова, 18, 
где с лета 2022 года ведет активную работу обще-
ственное волонтерское движение «Золотые руки 
ангела». Там шьют снаряжение для участников 
СВО и регулярно отправляют его в Донбасс. При-
везли очень вовремя, потому что на следующий 
день была запланирована отправка.
Самое главное, чего хотели добиться активные 

пенсионеры (а в среднем каждому участнику этой 
акции 75 лет), — чтобы нашим воинам стало тепло 
от того, что их помнят, о них заботятся, думают 
о них и за тысячи километров.

Ольга Королева

Так с высоты птичьего полета выглядит улица Фаворского в иркутском Академгородке. Она будет «без 
очереди» отремонтирована в этом году (наряду с улицей Богдана Хмельницого — обе стояли в плане 
работ на 2024 год). На Фаворского проведут ремонт участка от границы города до УланБаторской (1,5 
километра). На Богдана Хмельницкого уложат около 600 метров нового асфальта на отрезке от Тимирязе
ва до Карла Маркса
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Спасатель «Безопасного города» Николай 
Имешкенов по дороге, прямо в машине, пере-
оделся в гидрокостюм и сразу, едва автомобиль 
остановился, бросился на помощь. Второй спаса-
тель в это время страховал его на берегу, а третий 
переодевался в гидрокостюм — сделать это одно-
временно двоим в движущемся УАЗе нереально.
—  Девушка лежала рядом с полыньей, я бро-

сился к ней, но несколько раз провалился под 
лед ногами: он там местами очень тонкий, его 
еще и снегом припорошило, поэтому не видно, 
куда безопасно ступать, — вспоминает произо-
шедшее в минувшее воскресенье Николай Имеш-
кенов. — Я лег и по-пластунски пополз к девуш-
ке. Она лежала молча, возможно, находилась 
в шоковом состоянии. Но надо отдать должное: 
вела себя очень правильно, не шевелилась, по-
тому что опасным было каждое движение, лед 
трещал. Был момент, когда я испытал настоя-
щий ужас: вижу, что девушка с сумкой, а рядом 
валяется еще спортивный мешок — в голове 
пронеслось, что пострадавших было двое и один 
утонул! Спросил, чей мешок, она сказала, что 
это ее, с коньками. Она была одна и шла на ка-
ток у ледокола «Ангара» со стороны Якоби. Уже 
спокойно обполз вокруг, чтобы понять, где лед 
потолще, потом попросил девушку осторожно 
развернуться, взял ее за руки, и мы аккуратно на-
чали ползком двигаться в сторону берега.
А в это время экипаж ДПС в составе Сергея 

Милостных и Баира Хихиева получил информа-
цию от дежурного, что в 100 метрах от плотины 
ГЭС под лед провалился человек и пытается вы-
браться. Офицеры прибыли в акваторию залива 
и для поисков привлекли водителя судна на воз-
душной подушке, который катал отдыхающих.
—  Я там работаю — мы возим людей на «Хи-

вусах». Вдруг подбежали два сотрудника ГИБДД 
и говорят, что где-то в районе Солнечного под 
лед провалилась девушка, — рассказывает вла-
делец катера на воздушной подушке Александр 
Амаладзе. — Я им еще сказал, что в том райо-
не провалиться нереально, лед очень толстый. 
Но внимательно посмотрел на реку и увидел, 
что у плотины ГЭС кто-то барахтается. Ребята 
сразу запрыгнули, и мы уже через пару минут 
были на месте. Там спасатель лежит, за руки по-
страдавшую держит… Я подъехал правым бортом 
близко к ней… Полицейские сразу выскочили 
на лед и стали их вытаскивать, сначала девушку, 
потом спасателя.
Кстати, для лежавших на льду подмога до-

бавила стресса: под тяжестью судна лед треснул, 
и они оба оказались в полынье! Николай успел 
зафиксировать девушку, чтобы она не ушла под 
лед, а полицейские вытащили из воды сначала 
ее, а потом и его. Все вместе запрыгнули в салон 
катера. Полицейские по пути к берегу переодели 
спасенную девушку в теплую одежду, сняв фор-
менное обмундирование. Вся операция заняла 
не более десяти минут. Оказавшись на берегу, 
старший лейтенант полиции Сергей Милостных 

на служебном автомобиле увез пострадавшую 
в больницу.
Мы связались со спасенной иркутянкой (ее зовут 

Снежана. — Прим. авт.), выяснилось, что с ней все 
в порядке, она не получила обморожений и даже 
не простыла. На том злополучном месте оказалась, 
потому что решила прогуляться по льду от залива 
Якоби до катка у ледокола «Ангара». На льду, пока 
ее не спасли, в мокрой одежде пролежала, по ее 
ощущениям, не больше 20 минут.
«Хочу поблагодарить всех, кто участвовал 

в моем спасении! Сотрудников ДПС за оказанную 
помощь: переодели в свою одежду и быстро до-
ставили в больницу. Спасателя из МКУ «ГОРОД», 
который очень профессионально действовал! 
Владельца катера на воздушной подушке, за ми-
нуты домчавшего нас до берега! Сотрудников 
плотины ГЭС — за то, что увидели меня и вы-
звали помощь», — Снежана говорит, что никаких 
слов не хватит, чтобы сказать спасибо всем этим 
людям. «И еще, — добавляет девушка. — Обраща-

юсь ко всем: выход на лед опасен, не совершайте 
подобных поступков, они могут стоить жизни!»
Кстати, у двоих участников этой истории 

со счастливым концом уже есть опыт спасения 
людей со льда. Два года назад спасатель МКУ 
«Безопасный город» Николай Имешкенов тоже 
зимой в районе «Фортуны» вытащил из Ангары 
юношу, который в состоянии наркотического 
опьянения прыгнул в ледяную воду с парапета. 
Владелец «Хивуса» Александр Амаладзе в про-
шлом году тоже примерно в этом месте проезжал 
на своем судне и увидел лежавшую женщину. 
Оказалось, лыжница, так же как и Снежана, шла 
от залива Якоби на другой берег, упала и сломала 
руку. Неизвестно, чем бы это все закончилось, 
если бы Александр не довез ее до берега, где по-
страдавшую уже ждали вызванные по телефону 
родственники.

Ольга Королева. Фото автора, отдела ГИБДД 
МУ МВД России «Иркутское», из архива Николая 

Имешкенова и Александра Амаладзе

СПАСАЛИ С ДВУХ БЕРЕГОВ
Как в минувшее воскресенье из Ангары у плотины вызволяли 

20-летнюю иркутянку

«8 января в 13.50 в аварийно-спаса-
тельную службу МКУ «Безопас-
ный город» поступило сообщение 

от сотрудников плотины ГЭС, что довольно 
далеко от берега они видят на льду человека, 
явно терпящего бедствие, — рассказывает 
«Иркутску» старший смены аварий-
но-спасательной службы МКУ «Без-
опасный город» Антон Долгов. 
— На место происшествия с базы 
на Пискунова, 149б сразу же был 
направлен экипаж из пяти чело-
век». В это время еще одна группа 
помощи (сотрудники ДПС) мчалась 
к месту происшествия с другой сто-
роны водохранилища на «Хивусе» (судно 
на воздушной подушке. — Прим. авт.)!

Вот в такой гидрокостюм за две минуты 
облачился Николай Имешкенов (в кадре 
именно он), чтобы броситься на помощь про
валившейся под лед девушке. Хотя надеть 
его на самомто деле не такто просто, нужна 
сноровка! Гидрокостюм сделан из множе
ства слоев, но самый главный из них — тон
кий пласт резины под названием неопрен 
(разновидность синтетического каучука). 
Это отличный теплоизолятор, он помогает 
«запирать» тепло внутри и отражать его 
обратно. Поэтому в таком костюме зимой 
не замерзнешь в ледяной воде, а еще он, как 
пенопласт, не даст утонуть

Вот здесь, на льду Анга
ры, в 100 метрах от трассы 
на плотине ГЭС все и случи
лось. Специалисты считают 
это место очень опасным. 
Верхний бьеф реки харак
теризуется постоянными 
подвижками льда, а его 
толщина здесь не превышает 
пяти сантиметров, более того 
— есть несколько участков 
открытой воды. Ходить здесь 
опасно, к тому же в границах 
охранных зон гидроэнергети
ческого объекта находиться 
запрещено!

Это экипаж ДПС — Баир Хихиев и Сергей Милост
ных. Они не задумываясь бросились на помощь 
провалившейся под лед девушке. И отдали ей свою 
верхнюю одежду, чтобы она переоделась в сухое, 
потому что к тому времени очень замерзла

Иркутянин Александр Амаладзе и его судно 
на воздушной подушке «Хивус». Когда к Алексан
дру обратились сотрудники ДПС и рассказали, что 
у плотины ГЭС на льду терпит бедствие человек, 
Александр не сомневался ни минуты: надо по
могать!
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В светлом и просторном зале Музея истории го-
рода Иркутска имени А. М. Сибирякова в этот день 
было по-настоящему многолюдно. И это объяснимо: 
многие финалисты, в том числе и многодетные семьи, 
пришли на праздник почти в полном составе. Роди-
тели и дети непринужденно общались и, конечно же, 
волновались — никто из участников заранее не знал 
результатов голосования членов жюри, а победить 
хотелось всем.
—  Иркутяне уделяют большое внимание своим 

традициям, передавая их из поколения в поколение, 
— отметил на церемонии награждения мэр Иркут-
ска Руслан Болотов. — Замечательно само название 
конкурса. Не «лучшая», не «дружная», 
а именно «почетная» семья. 
Важно, чтобы ценности 
любви, крепкой семьи, 
материнства и отцовства 
всегда были уважаемы 
в нашем обществе.
В итоге высшая 

награда — Гран-при 
— досталась трем 
семьям. В номина-
ции «Многодетная 
семья» победителем 
стала семья Горбу-
новых, в номинации 
«Молодая семья» 
— семья Блиновых, 
а в номинации «При-
емная семья» — семья 
Иванцовых.
—  Мы впервые при-

нимаем участие в этом 
конкурсе, — говорит 
Евгения Горбунова 
(Гран-при в номинации 
«Многодетная семья» 
— Прим. авт.). — По-
пробовать свои силы 
нам предложили в ассо-
циации многодетных се-
мей Иркутской области 
«Берегиня», где я со-
стою. Мы какое-то вре-
мя сомневались, потому 
что любое мероприятие 
требует времени, а у нас 
и так всегда много дел. 
Но в итоге конкурс по-

мог нашей семье еще больше сплотиться, даже посмо-
треть друг на друга по-новому. Например, эссе о на-
шей семье мы писали вместе — буквально до запятых 
все делали сообща! Это задание также стало и самым 
сложным. Надо было кратко описать историю семьи, 
а у нас пятеро детей! «Вкратце» в итоге у нас получи-
лось на шесть страниц!
На церемонию награждения Евгения пришла вме-

сте с мужем Андреем Горбуновым и детьми — Аленой 
(16 лет), Олесей (12 лет), Елизаветой (9 лет) и Владом 
(3 года). Самая старшая дочь Дарья (ей 19 лет) сейчас 
учится в Санкт-Петербурге в электротехническом 
университете, поэтому не могла составить компанию 
своим близким, однако ее достижения также вошли 
в семейное портфолио.
—  У каждого нашего ребенка есть свое занятие, 

— рассказала Евгения «Иркутску» после церемонии 
награждения. — Дарья, например, раньше занималась 
стрельбой из лука, а сейчас ее увлечение — эквили-
бристика. У Олеси — талант артистки, она репетирует 
в театре народной драмы. Алена преуспела в конько-
бежном спорте, Лиза — в хореографии. Кроме того, 
все вместе они тренируются в цирковой студии. Даже 
у сына, которому всего три года, есть две грамоты 
за участие в детских конкурсах.
Обладатели Гран-при в номинации «Молодая се-

мья» супруги Блиновы — Евгения и Виктор, а также  
их дети Ярослава (5 лет) и Руслан (1 год). . Несмотря 
на молодость, Евгения и Виктор занимают актив-
ную жизненную позицию: состоят в клубе активных 
родителей «Каркуша» Ленинского района, занима-
ются благотворительной деятельностью и заботятся 
об охране окружающей среды (сдают на переработку 
пластик и батарейки). Они регулярно становятся 

призерами различных городских конкурсов. 
В прошлом году, например, всей семьей 

победили в конкурсе новогодней 
игрушки. А для участия в конкурсе 
«Почетная семья Иркутска» специ-

ально подготовили одно 
из самых больших среди 
всех представленных 
на суд жюри генеало-
гических древ.

—  Мы сперва 
сомневались, до-
стойны ли мы 
участия в таком 
конкурсе, — рас-
сказывает Вик-

тор. — Но потом на-
чали смотреть наши 
фотографии, вспо-
минать, в каких 
мероприятиях 
с семьей участво-
вали, и поняли 
— нам есть что 

показать! Я, на-
пример, восстановил 
свою родословную 
по семейному древу 
до седьмого колена. 
Моя супруга — до пя-
того. Для этого мы ис-
кали данные по запи-
сям церковных книг, 
отправляли запросы 
в архивы. И сумели 
найти родственников, 
о которых до этого 
не знали!

Для конкурса Блиновы даже написали книгу 
из трех частей, посвященную своей семье. Кстати, лю-
бопытный факт — несмотря на то, что живут Блиновы 
в Иркутске, глава семьи трудится трактористом в род-
ном селе Харат Эхирит-Булагатского района. То есть 
ездит работать из города в деревню!
Гран-при в номинации «Приемная семья» взяли 

Иванцовы — мама Оксана и шестеро ее подопечных: 
Вика (14 лет), Артем (12 лет), Слава (10 лет), Ники-
та (10 лет), Лиза (8 лет) и Настя (5 лет). От каждого 
из ребятишек в разное время отказались биологиче-
ские родители, а вот Оксана Юрьевна не побоялась 
принять на себя ответственность за этих теперь уже 
родных детей.
—  Я раньше работала учителем начальных классов 

и совершенно не представляю свою жизнь без детей! 
— говорит Оксана Иванцова. — Да и они сами, кажет-
ся, ко мне идут.
Первыми отказниками, над которыми Оксана 

Иванцова оформила опеку, стали родные братья и се-
стра — Лиза, Артем и Никита Михайловы. Это про-
изошло семь лет назад, когда Оксана Юрьевна жила 
в селе Глинки Зиминского района. В 2020 году Иван-
цовы стали победителями проекта «Точка будущего» 
и переехали в Иркутск, чтобы жить в одноименном 
поселке и учиться в образовательном комплексе. 
За последние два года членами семьи Оксаны Иван-
цовой стали еще трое ребятишек.
—  У нас очень дружная семья, — говорит Окса-

на Юрьевна. — Если первое время кто и хулиганит, 
то очень скоро привыкают жить по нашим правилам. 
Мы все делаем вместе: мальчишки чистят снег во дво-
ре, девочки убираются в доме. В школе они посещают 
самые разные кружки — от футбола до керамики. Ле-
том и на каникулы постоянно ездят в детские лагеря 
и санатории. Главное в воспитании — это показать 
детям цель в жизни и научить ее достигать.
А еще у Оксаны Иванцовой есть внуки — Денис 

и София. Они вместе со своим папой Сергеем — род-
ным сыном Оксаны Юрьевны — тоже любят гостить 
у бабушки, ведь в ее доме никогда не бывает скучно.

—  Все участники нашего конкурса — за-
мечательные люди! — уверен Антон 

Чернышов,  начальник управ-
ления культуры администрации 
города Иркутска. — Выбрать 
из них лучших очень сложно, 
ведь каждая семья замечатель-
на по-своему. Поэтому это тот 
самый случай, когда победа, на-

верное, не главное. Конкурс важен 
прежде всего тем, что позволяет его 

участникам вновь обратить внимание на свою семью, 
найти время собраться вместе за общим столом. Это 
возможность еще раз подчеркнуть значение семьи 
и поблагодарить тех, кто, несмотря на все сложности, 
находит время на разностороннее воспитание детей. 
А еще это отличный пример для других семей Иркут-
ска. Возможно, кто-то, узнав, что есть такое звание, 
тоже захочет его получить.

Наталья Федотова. Фото Валентина Карпова

ЕСТЬ ЧЕМУ УЧИТЬСЯ

КАК СЛАВНО ЖИВУТ ЛЮДИ
Кто победил в иркутском конкурсе «Почетная семья — 2022»?

Городское состязание «ячеек общества» 
проводится в Иркутске более 20 лет. Каж-
дый год его участники удивляют членов 

жюри талантами, достижениями (грамотами, 
памятными кубками, предметами семейного 
творчества), а также знанием генеалогическо-
го древа. В этом году в финал вышли 12 семей 
— те, кто сумел показать лучшие результаты 
на первом этапе в округах Иркутска. Первым 
заданием участников стала подготовка порт-
фолио, а затем — визитная карточка семьи 
в видеоформате. Накануне нового, 2023 года 
победителей и призеров соревнования награ-
дил мэр города Руслан Болотов. Репортерская 
группа «Иркутска» побывала на церемонии 
награждения, восхитилась тем, как хорошо 
и славно живут семьи-победители, и убеди-
лась: у них есть чему учиться.

Мэр Иркутска Руслан 
Болотов на церемонии 
награждения финалистов 
конкурса «Почетная семья 
Иркутска» был в отличном 
расположении духа (как 
видно на этом снимке). Мы 
много пишем о работе на
шего мэра, бываем на сот
нях его встреч, и очевидно: 
Руслан Николаевич любит 
мероприятия «про людей». 
Ремонт дорог, благоустрой
ство, освещение — это 
все тоже, безусловно, 
важно для главы Иркутска, 
но «город — это в первую 
очередь люди» — так счи
тает Руслан Болотов. И кто 
с этим поспорит?

Семья Блиновых (Гранпри в номинации «Молодая се
мья») сначала одержала победу в Ленинском округе, 
а на городском конкурсе ее признали самой почетной 
молодой семьей Иркутска. Супруги рассказывают, 
что познакомились еще в родном селе Харат Эхирит
Булагатского района, однако обратили внимание друг 
на друга только в 2006 году, когда переехали в Ир
кутск. Здесь оказалось, что у них много общих интере
сов, а на первом месте, конечно же, семья. В 2014 году 
Евгения и Виктор поженились и родили двоих замеча
тельных детей — Ярославу и Руслана. Победа в кон
курсе — весомое для них достижение, признались 
Блиновы, и достойное завершение 2022 года

Оксана Юрьевна Иванцова (Гран
при в номинации «Многодетная 

семья») представляла 
на городском кон
курсе Октябрьский 
округ. На награжде
ние, к сожалению, 
она пришла одна, 

так как ее дети в этот 
день приболели. 

Всего Оксана Иванцова 
воспитывает шестерых 

детей: трех мальчиков и трех 
девочек. Все дети — приемные. 

Есть у женщины и родной сын —  
Сергей. Ему уже 30 лет, он — пред

приниматель и всегда помогает 
своей маме и ее подопечным. До того как 
заселиться в иркутский поселок «Точка бу
дущего», Оксана Иванцова с детьми жила 
в селе Глинки Зиминского района

На окружном этапе семья Горбуновых (Гранпри в номинации 
«Многодетная семья») соревновалась в Свердловском округе, 
а на церемонию награждения финалистов они пришли почти 
всем составом (отсутствовала только старшая дочь — студент
ка, которая на тот момент находилась в СанктПетербурге). 
Супруги Евгения и Андрей Горбуновы признались, что никогда 
не планировали большую семью и даже сами не заметили, как 
стали многодетными. Глава семьи работает строителем, мама 
— в сфере рекламы, а все дети заняты какимто своим делом: 
танцуют, играют в театре, занимаются спортом. Среди секре
тов успешного воспитания в этой семье — табу на странные 
мультики и взрослые фильмы. А еще детям здесь запрещено 
пользоваться смартфонами (и сразу становится понятно, от
куда они берут время на свои хобби!)
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—  Пришлось заниматься проектированием, кор-
ректировкой границ земельного участка: все это 
заняло три года, — рассказывает Евгений Владими-
рович. — Мы вносили изменения в градостроитель-
ную документацию, меняли зоны предназначения 
земли, делали межевание, проходили экспертизу 
проектно-сметной документации. Это был долгий 
путь. В итоге выделили деньги из федерального 
бюджета, и в апреле 2022 года строительство нача-
лось. Я рассчитываю, что к концу 2023 года объект 
будет завершен.
В своей работе депутат Евгений Савченко уделяет 

максимум внимания образовательным учреждени-
ям. «Когда обращаются за помощью руководители 
образовательных и социальных учреждений, я по-
нимаю, что это архиважно. Это можно восприни-
мать как звонок другу, и я всегда стараюсь по мере 
возможности реагировать на эти просьбы», — го-
ворит Евгений Владимирович и рассказывает, как 
добился организации парковки возле школы № 38 
(улица Севастопольская).
—  Сам лично в восемь утра наблюдал, как дети 

бегают между машин, которые их подвозят к на-
чалу занятий в школе. Учитывая, что там есть 
ограждение, чтобы нельзя было выйти с тротуара 
на дорогу, им приходилось идти по проезжей части 
вдоль этого ограждения к калитке, чтобы попасть 
на территорию школы. Понял, что проблема усугу-
бится, как только там откроется рядом строящаяся 
поликлиника — в школу ходит около тысячи детей, 
в поликлинике будут принимать более 600 паци-
ентов ежедневно, — отмечает Евгений Савченко. 
— Долгое время пытались добиться обустройства 
парковки на 60 машиномест, и в 2022 году этот 
план удалось реализовать, его стоимость — около 
шести миллионов рублей. Пришлось, правда, по-
жертвовать зелеными насаждениями — вырубили 
несколько больших тополей, но безопасность детей, 
безусловно, важнее.
Одна из самых значимых задач для Евгения Вла-

димировича — благоустройство территории. Работы 
идут в рамках программ «Народные инициативы», 
«Формирование комфортной городской среды» 
и за счет средств депутатского фонда. По програм-
ме «ФКГС» удалось решить даже больше тех задач, 
которые жители и народный избранник ставили 
на 2022 год, — благоустроили дворы на улице Се-
вастопольской, 241, 243, 243а, 239. Из депутатского 
фонда 60 процентов средств потрачено именно 
на благоустройство территории. Установили не-
сколько детских площадок, в ряде объектов смон-
тировано освещение, за счет экономии на работах 
по другим дорожным сетям грейдировали до-
роги в частном секторе в районе улиц Блюхера 
и Тухачевского.
По программе «Народные инициативы» победил 

проект жителей дома на Розы Люксембург, 293, 
где установлен большой детский игровой комплекс 
«Тропикана», а также скамейки, урны на 3,5 мил-
лиона рублей. Благодаря добросовестной работе 
подрядчиков все сделали в хорошем качестве. 
В 2023 году планируется второй этап реконструк-
ции улицы Баумана (первый завершен).
Ежегодно депутат вместе со специалистами ад-

министрации города обходит детские площадки 
и оценивает их состояние. В 2022-м отремонтиро-
вали практически все поломанное на 18 детских 
площадках. Установили более 40 скамеек, 47 
цветочных вазонов, в песочницы привезли более 
60 тонн песка, 50 тонн земли для клумб на терри-
тории школ и многоквартирных домов. В 2022 году 
также обновили четыре контейнерные площадки 
— полностью заменили основание и сами емкости 
для ТБО.
От улицы Баумана между поликлиникой и ЖК 

«Иннокентьевская слобода» в сторону дома № 293 
на улице Розы Люксембург есть проезд. Несколько 
лет подряд жители просили заасфальтировать эту 
дорогу, которая была в гравийном исполнении, 

застройка в этом месте плотная, трасса очень вос-
требована. Каждый год удавалось отремонтировать 
несколько сотен метров, в 2022 году — более 300 
метров, причем сделано не только асфальтовое 
покрытие, но и водоотводной лоток для сбора лив-
невых вод, чтобы они не попадали в подвал дома 
на улице Розы Люксембург, 293 — ранее это созда-
вало дополнительные проблемы.
Много обращений к депутату и по личным во-

просам: всего за год он принял 120 человек. Прось-
бы разные, они связаны с благоустройством дворов, 
автопарковок, возможностью переноса сроков 
капитального ремонта домов, установкой спортив-
ных тренажеров, ограждений у подъездов, уборкой 
территории, работой управляющей компании, ре-
монтом гаражей и трансформаторных подстанций, 
обрезкой деревьев, обследованием фасадов МКД, 
заменой старых скамеек на новые, невыплатой по-
собий на детей из-за утери кормильца, отказом в са-
наторном лечении труженику тыла, устройством 
ребенка в детский сад.
В работе депутата бывают случаи, требующие 

серьезного вмешательства и подключения не-
скольких служб. Например, жители обратились 
с жалобой, что в их многоквартирном доме живет 
пожилой человек, который несет к себе в квартиру 
всякий хлам, постепенно жилье превращается в му-
сорку и отравляет жизнь соседям. Вместе с полици-
ей, администрацией и другими службами очистили 
одну такую квартиру.
—  Еще была ситуация, когда жители дома 

на Розы Люксембург, 267 обратились с просьбой 
помочь своей 80-летней соседке, которая живет 
с не совсем здоровым сыном. В силу возраста жен-

щина не может за собой ухаживать полноценно, 
а сын не в силах ей помочь, — рассказал Евгений 
Савченко. — Мы за счет собственных средств на-
няли клининговую компанию, убрались в квартире, 
собрали вещи — новый матрас, подушку, одеяло, 
постельное белье и много чего еще, купили продук-
ты. Также пригласили на дом медсестру, чтобы она 
взяла анализы у бабушки, то есть постарались сде-
лать то, что позволит улучшить ей качество жизни.
Традиционно в мае и декабре 2022 года луч-

ших учеников школ, на территории округа их три 
— № 38, 52 и 57, Евгений Савченко поддержал 
именной стипендией. По двадцать ребят от каждого 
образовательного учреждения получили по тысяче 
рублей.
—  Я понимаю, что стипендия не столько боль-

шой подарок за активность детей в учебе, творче-
стве, спорте, общественной деятельности, сколько 
признание важности того, чем занимаются ребята, 
— уверен Евгений Савченко. — Это нужно, чтобы 
показать, что мы видим их достижения, гордимся 
ими и уважаем их. Просто многие, к сожалению, 
ленятся, предпочитают посидеть с гаджетами, побе-
гать на улице, и поэтому тех, кто трудится, занимает 
активную жизненную позицию, нужно поддержи-
вать. Когда на сцене мы вручали эти стипендии, 
у меня возникла идея, которую я сразу озвучил, — 
что поощрять надо не только активных учеников, 
но и их учителей, которые вносят значительный 
вклад в этот успех. И теперь мы будем раз в год 
делать единовременные выплаты наставникам сти-
пендиатов, от трех до пяти от каждой школы.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова 
и из архива Евгения Савченко

ГОД, ПОЛНЫЙ ДЕЛ
Каким был 2022-й для депутата думы Иркутска Евгения Савченко?

Уже восемь лет в избирательном округе 
№ 4 (это часть микрорайона Ново-Ле-
нино) работает депутат Савченко. Од-

ним из своих достижений Евгений Владими-
рович считает начало возведения пристроя 
школы № 53 на улице Севастопольской.

Этот веселый летний кадр сделан 
1 июня 2022 года в сквере «Россия» 
на праздновании Дня защиты детей. 
Депутат Евгений Савченко всегда 
принимает активное участие во всех 
общественных мероприятиях 
и праздниках, которые проходят 
в течение всего года на террито
рии его округа. И конечно, никогда 
не приезжает с пустыми руками. 
Но жизнь округа — это, безусловно, 
не только праздники. Например, 
в прошлом году прошло около  
60 встреч с жителями по обсужде
нию различных вопросов, от благо
устройства до сноса гаражей

Осенью 2022 года директор школы № 38 Анна 
Анатольевна Туголукова обратилась к депутату 
Савченко с проблемой: при сдаче школы перед 
новым учебным годом ей выдали несколько 
обязательных к выполнению предписаний. 
Было необходимо заменить лопнувшие стекло
пакеты, установить для безопасности камеры 
видеонаблюдения, уложить в спортзале специ
альное покрытие. Финансирование решения 
всех этих проблем удалось включить в план 
при корректировке бюджета в октябре, колле
гидепутаты поддержали предложение Евгения 
Савченко, из городского бюджета выделили 
около 7,5 миллиона рублей. Сейчас все работы 
практически завершены

Евгений Савченко первый раз стал депутатом 
думы Иркутска в 2014 году. Оценив его про
дуктивную работу, жители части микрорайона 
НовоЛенино переизбрали своего депутата 
на второй срок в 2019м. Евгений Владимирович 
— генеральный директор ООО «Департамент 
строительного контроля города Иркутска». 
На решение многих проблем своих избирателей 
он часто тратит и собственные средства
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ПАМЯТИ ГЕРОЯ СОВЕТСКОГО СОЮЗА
В Иркутске открыли новую мемориальную доску Борису Пискунову

Торжественное открытие обновлен-
ной мемориальной доски Герою Со-
ветского Союза Борису Андреевичу 

Пискунову состоялось в Иркутске в конце 
декабря. Знак памяти установили на фа-
саде дома № 78 на ул. Красных Мадьяр, 
где он проживал.

В торжественном мероприятии приняли участие 
депутат думы Иркутска от избирательного округа 
№ 11 Андрей Стрельцов, начальник управления куль-
туры комитета по социальной политике и культуре ад-
министрации города Антон Чернышов, председатель 
совета почетных граждан города Иркутска, доктор ме-
дицинских наук, профессор, заслуженный врач России 
Гайдар Гайдаров, председатель Иркутской областной 
общественной организации ветеранов войны, труда 
Вооруженных сил и правоохранительных органов 
Анатолий Лавыгин, учащиеся школы № 14, родствен-
ники Героя Советского Союза Б. А. Пискунова, жители 
Иркутска.
—  Ко мне обратились жители дома с просьбой за-

менить старую мемориальную доску на новую и ка-
чественную. И благодаря помощи заместителя мэра 
Татьяны Николаевны Эдельман и депутатскому фонду 
теперь на фасаде дома, где жил наш земляк, Герой Со-
ветского Союза Борис Андреевич Пискунов, появился 
новый знак памяти, который смогут видеть все, — от-
метил депутат городской думы Андрей Стрельцов.

НОВОСТИ ДУМЫ

На комиссии по ЖКХ и благоустройству планиру-
ют обсудить облагораживание территории ИВВАИУ, 
прилегающей к строящемуся Суворовскому учили-
щу, асфальтирование частного сектора, реализацию 
программы водоснабжения в микрорайоне Славном 
и Пади Грязнухе. На комиссии по вопросам градо-
строительства, архитектуры и дизайна рассмотрят 
строительство здания ДШИ № 10 в микрорайоне 
Синюшина Гора, проектирование физкультурно-оздо-
ровительного комплекса в поселке Жилкино, а также 
проектирование и строительство школ, детских садов 
в разных частях города.
На комиссии по вопросам транспорта, связи и ох-

раны окружающей среды обсудят принятие эффек-
тивных, оперативных, реальных и возможных мер 
по запуску маршрута общественного транспорта 
№ 19, решение вопроса по устройству парковочных 
карманов на территории Ленинского округа, ремонт 
и обслуживание дорог возле объектов социальной ин-
фраструктуры, проектирование линий троллейбусных 

сетей в Ново-Ленино. А на комиссии по социальной 
политике — укомплектованность руководящими и пе-
дагогическими кадрами в образовательных органи-
зациях города Иркутска, запуск школьного автобуса 
по Плишкинскому тракту, строительство нового блока 
школы № 75.
План разрабатывается на основе предложений 

мэра города, депутатов, постоянных комиссий и вклю-
чает вопросы, предложенные для рассмотрения на де-
путатских слушаниях и пленарных заседаниях думы 
города.
—  Депутаты вносят в план работы вопросы с уче-

том обращений жителей их избирательных округов, 
органов территориального общественного само-
управления, предприятий, учреждений, организаций, 
устных и письменных обращений, — пояснил предсе-
датель думы Иркутска Евгений Стекачев. — На первое 
полугодие следующего года от депутатов поступило 
185 предложений в план работы, от администрации 
города — 10.
На депутатские слушания народные избранники 

внесли 14 предложений. Среди них строительство 
теплового луча в предместье Рабочем, проект концеп-
ции развития пассажирского транспорта и оптими-
зации маршрутной сети, ситуация со строительством 
приюта для безнадзорных животных, результаты 
проектирования второго этапа комплексного благо-
устройства ул. Карла Маркса от ул. Ленина до ул. 
Фурье.
На заседаниях представительного органа плани-

руется рассмотреть исполнение бюджета за прошлый 
год, принять отчет мэра о результатах его деятельности 
за 2022 год, отчеты по работе постоянных комиссий 
думы Иркутска, внести изменения в ряд документов.
Планы могут быть изменены и дополнены в соответ-

ствии с рабочей необходимостью и оперативным внесе-
нием актуальных вопросов развития Иркутска.

185 ДЕЛ В ПОЛЬЗУ ИРКУТСКА
Депутаты городской думы приняли план работы 

на первое полугодие 2023 года

185 вопросов внесли депутаты в план 
работы думы Иркутска. Самое 
большое количество вопросов вы-

несено депутатами на комиссии по жилищно-
коммунальному хозяйству и благоустройству 
— 49, по вопросам градостроительства, архи-
тектуры и дизайна — 47, по вопросам транспор-
та, связи и охраны окружающей среды — 30. 29 
вопросов планируется рассмотреть на комис-
сии по социальной политике, шесть вопросов 
— на комиссии по муниципальному законода-
тельству и правопорядку и по пять вопросов 
— на комиссиях по собственности и экономиче-
ской политике и по бюджетной политике.

Депутаты думы 
Иркутска планируют 
свою работу: вносят 
в план работы пред
ставительного органа 
насущные, имеющие 
важное жизненное 
значение вопросы, ко
торые необходимо ре
шить в первоочеред
ном режиме. Именно 
к ним в приемные 
зачастую обращаются 
иркутяне, чтобы они 
помогли разрешить 
ту или иную острую 
для них проблему

ПЕРЕМЕНЫ В ОКРУГЕ 
ГЕОРГИЯ НИ

Депутат отчитался 
о проделанной работе 

за 2021–2022 годы

Народный избранник встретился 
с активными жителями изби-
рательного округа № 20 и пред-

ставил отчет о проделанной работе. 
Георгий Львович рассказал о сложных 
моментах, о тех вопросах, которые 
были решены в 2022 году, и о том, что 
осталось нерешенным, но обязательно 
будет выполнено в 2023 году. А также 
ответил на вопросы, касающиеся наи-
более актуальных проблем в области 
ЖКХ, благоустройства.

—  Выражаю благодарность всем, кто 
не остался равнодушным к жизни города 
и принимал активное участие в его разви-
тии, — обратился Георгий Львович к участ-
никам мероприятия в самом начале своего 
выступления.
Он рассказал, что в текущем году благо-

устроили дворовую территорию на ул. Ио-
сифа Уткина, 28. Обустроили новую детскую 
площадку на ул. Франк-Каменецкого, 2 — там 
появились игровые, спортивные комплексы, 
тренажеры, скамейки, урны. Еще доукомплек-
тована тренажерами площадка на ул. Воло-
дарского, 9. А на ул. Дзержинского, 60/1, 60/2 
заменили изношенные качели, песочницу, 
карусель.
Георгий Львович также отметил в своем 

выступлении, что была отремонтирована про-
езжая часть по ул. Николаева, заасфальтиро-
ван гравийный участок от ул. Селитбенной, 14 
до ул. Сурнова.
В 2022 году благоустроили более километра 

Нижней Набережной в рамках «Формирования 
комфортной городской среды», оборудовали 
там дорожку для катания на роликах, выложи-
ли новую плитку, бордюрный камень, посади-
ли серебристый тополь, установили скамейки-
качели под навесом, архитектурные фонари, 
закрыли ниши, покрасили ограждения.
По этой же программе закончили работы 

долгожданного проекта по обустройству сквера 
в переулке Волконского. Там высадили ли-
ственницу, калину, сирень, кизильник обык-
новенный, установили скамейки, урны, обо-
рудовали освещение, установили гранитный 
камень, выложили проезжую часть гранитной 
брусчаткой.
—  По проекту «Народные инициативы» об-

устроена новая площадка на территории МБОУ 
города Иркутска «СОШ № 10». Сэкономленные 
денежные средства по итогам всех торгов на-
правлены на приобретение вагончика-разде-
валки для учеников школы № 10 и на ремонт 
хоккейных бортов на корте, — рассказал Геор-
гий Львович. — А в рамках муниципального 
контракта выполнены работы по формовочной 
обрезке деревьев, валке аварийных деревьев 
и санитарной обрезке деревьев на ул. Рабочего 
Штаба, ул. Николаева.

На фото — депутат Георгий Ни и активисты из
бирательного округа № 20. Народный избран
ник постоянно взаимодействует с местными 
жителями, помогает в решении проблем, 
организовывает для них праздничные меро
приятия и помогает делать округ лучше

Борис Андреевич Пискунов родился 11 мая 
1921 года в Свердловске (Екатеринбурге). В августе 
1940 года был призван в Красную армию. Участво
вал в боях под Орлом, Севском, НовгородСевер
ским, Лоевым, Речицей. Будучи телефонистом 
на Великой Отечественной войне, за образцовое 
выполнение боевых заданий командования 
на фронте борьбы с немецкофашистскими за
хватчиками и проявленные при этом мужество 
и героизм получил звание Героя Советского Союза 
с вручением ему ордена Ленина и медали «Золотая 
Звезда». В 1946 году окончил Иркутское военное 
училище связи. Жил в Иркутске, работал в Ки
ровском районном отделе внутренних дел. 
Скончался 21 июня 2001 года

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик
Фото автора и из личного архива депутата  

Георгия Ни
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Виталий Михайлович Шутко, специалист по связям с общественно-
стью, опорный пункт № 2 на Розы Люксембург, 35

Специфика опорных 
пунктов, в отличие от ре-
сурсных центров, — связь 
с полицией, и большинство 
обращений — в области 
охраны порядка. Виталий 
Шутко здесь явно на своем 
месте — подполковнику по-
лиции в отставке такая ра-
бота хорошо знакома.

— Приходят к нам с раз-
ными обращениями, в том 
числе и по проблемным 
моментам, например, если 
сосед передвинул забор 
и захватил часть участка — 
со всем этим разбираемся. 
Много работаем с обще-
ственными организаци-
ями, старшими по дому: 
например, для проведения 
летом акции «Кино во дво-
рах». Для организации 
спортивных мероприятий 
для детей привлекаем тре-
неров, аниматоров, а МКУ 
предоставляют аппарату-
ру, — объясняет Виталий 

Михайлович. — Взаимо-
действуем с депутатами 
— чтобы благоустроить 
детскую площадку, нуж-
но выяснить, кому при-
надлежит участок земли, 
сделать проектно-сметную 
документацию и многое 
другое. Недавно в Ново-

Ленино открылось новое 
ТОС «Горка», по их ини-
циативе решаем проблему 
благоустройства терри-
тории в районе частного 
сектора — на пересечении 
7-го Советского переулка 
и улицы Вавилова плани-
руем сделать детскую пло-
щадку, к этой работе под-
ключился депутат Виталий 
Матвийчук.

Еще один проект, в кото-
рый сейчас вовлечен Вита-
лий Шутко, — постановка 
на кадастровый учет речки 
Сарафановки, чтобы орга-
низовать водоохранные ме-
роприятия. Дело в том, что 
на пустыре напротив улицы 
6-й Пятилетки планируют 
построить школу, детский 
сад и жилой комплекс, и все 
канализационные стоки 
могут оказаться в речке, ко-
торая несет свои воды в осо-
бо охраняемую природную 
зону «Птичья гавань».

ЧЕЛОВЕК ТРУДА ЧЕЛОВЕК ТРУДА

ЦИФРЫ И ФАКТЫ
МКУ «ГОРОД» было создано 23 ноября 2011 года. 

В его штате тогда было всего 22 человека, а в соб-
ственности числился лишь… фотоаппарат. Сегодня 
в организации — 61 помещение (это более 5,5 тыся-
чи квадратных метров муниципальной собственно-
сти), а в штате трудятся 77 человек.

Юрий Борисович Гаврилов, специалист 
по связям с общественностью, опорный 
пункт № 8 на Советской, 176/19

Этот опорный пункт рас-
полагается в городке ИВАТУ 
— здесь в 45 многоквартирных 
домах живет около десяти ты-
сяч человек. В течение 80 лет 
территория была под юрисдик-
цией Министерства обороны 
РФ, а потом инфраструктуру 
передали городу — вместе 
со всеми проблемами.

— Много внимания нам при-
шлось уделять охране правопо-
рядка, семь лет назад создали 
добровольную народную дру-
жину «Рубеж» — единствен-
ную в Иркутске, — вспоминает 
Юрий Гаврилов. — Военные 
оставили фактически без 
надзора 79 зданий, принад-
лежащих бывшему училищу, 
куда моментально устремился 
криминальный и полукрими-
нальный контингент. Брошен-
ные здания разграблялись, 
потом в них стали собираться 
соответствующие личности, 
все это не в лучшую сторону 
отразилось на криминогенной 
обстановке в микрорайоне. Вот 
и пришлось создать дружину 
из 25 человек, спонсорскую 
помощь нам оказывал руко-
водитель ФСК «Новый город» 
Александр Битаров. Это вели-
колепный пример социальной 
направленности бизнеса, наши 
ребята получили полное об-

мундирование и средства свя-
зи. После начала СВО руково-
дитель подразделения Алексей 
Ануфриев и еще трое дружин-
ников добровольцами ушли 
в Донбасс, мы сделали новый 
набор среди молодых людей, 
прошедших срочную службу 
в Российской армии. Благодаря 
«Рубежу» по охране обществен-
ного порядка на вверенной мне 
территории уже несколько лет 
нет никаких нареканий.

ЛЮДИ, КОТОРЫЕ ПОМОГАЮТ ГОРОДУ
Сегодня в «Иркутске» — о том, как специалисты МКУ «ГОРОД» решают 

практически любые проблемы иркутян: от глубоко личных до глобальных

ВМКУ «ГОРОД» работают 77 настоящих спаса-
телей во главе с директором Ольгой Уватовой. 
Они помогут бесплатно научиться вязать, по-

пасть на мастер-класс по приготовлению сложных 
национальных блюд, восстановить документы, ор-
ганизовать благоустройство территории, бороться 
с наркоманией и преступностью и даже решат эко-
логические проблемы. Эти люди придут на помощь 
в любой непонятной ситуации! А найти их можно 
в 23 ресурсных центрах и 37 опорных пунктах, ко-
торые есть в каждом микрорайоне Иркутска.

Сергей Александрович Коженков, специалист 
по связям с общественностью, опорный пункт 
№ 10 на Рабочего Штаба, 18а

Организацией работы опорных пунктов 
(ОП) занимается непосредственно МКУ 
«ГОРОД», учредителем которого является 
администрация Иркутска. За каждым ОП 
закреплена своя территория. В опорных 
пунктах осуществляют деятельность, на-
правленную на контроль за соблюдением 
правопорядка, участковые уполномоченные 
полиции, инспекторы по делам несовершен-
нолетних и обязательно специалист по свя-
зям с общественностью МКУ «ГОРОД».

— Мы доводим проблемы жителей до го-
родских властей и способствуем их решению 
и получению обратной связи, — рассказал 
Сергей Коженков. — Прийти к нам может 

любой человек. Недавно жительница ЖК «Видный» пожаловалась, что 
прямо напротив ее окон всю зиму дымят трубы транспортного предприятия, 
в квартире копоть и сажа. Вместе мы подготовили запросы в ведомства, спо-
собные помочь с решением этой проблемы, и теперь ждем ответа. Еще одна 
проблема: жалоба жителей на то, что после 20.00 из центра города невоз-
можно уехать в предместье Марата, троллейбус № 8 и автобусы № 13 и 33 
уже не ходят. Я пообщался с руководством МУП «Иркутскгорэлектротранс» 
и МУП «Иркутскэлектроавтотранс», во всем разобрались — транспорт ходит. 
Заявителю порекомендовал на сайте irkbus.ru в режиме реального времени 
смотреть на карте города, где движутся муниципальные автобусы, трамваи 
и троллейбусы, чтобы не беспокоиться, стоя на остановке. Люди остались до-
вольны — и это главное в моей работе, это высшая награда! В прошлом году, 
например,у меня было более 50 обращений от жителей, из них 47 решенных, 
4 — в работе и 3 пока не решенных.

Елена Сергеевна Кутонова, специалист по связям 
с общественностью, ресурсный центр на Рябикова, 22а

На Синюшиной Горе работают два ТОСа — «Синю-
шина Гора» и «Синегорье», одни из самых крупных 
и активных в городе. Специалисты МКУ «ГОРОД» по-
могают их участникам писать обращения в органы вла-
сти, защищать проекты по благоустройству, добиваться 
уборки территории — всех добрых дел не перечесть!

— Одно из последних обращений жителей, которое 
удалось решить, — по реконструкции контейнерной 
площадки в районе школы № 28, — говорит Елена 
Кутонова. — Она была в ветхом состоянии, мусор раз-
летался по всему кварталу. Вместе с председателем 
ТОС «Синюшина Гора» Любовью Викторовной Костро-
миной мы обратились сразу в несколько инстанций 
и добились полной замены. Часто обращаются по бро-
дячим собакам: оказывается, люди даже не знают,кому 
звонить. Благодаря нашему вмешательству бродячих 
животных оперативно отлавливают. Я обожаю свою 
работу, потому что общение с людьми — это огромный 
заряд энергии, особенно когда удается помочь.

Вероника Васильевна Тимофеева, специалист 
по связям с общественностью, ресурсный 
центр в ТЦ «Пассаж» на Литвинова, 16б

Деятельность этого ресурсного центра 
направлена на работу с национальными 
культурными центрами. На сегодняшний 
день, по официальным данным, на тер-
ритории Иркутска проживают пред-
ставители 192 разных национальностей. 
На базе ресурсного центра свою деятель-
ность осуществляют национально-куль-
турные центры эвенков, тофаларов, укра-
инцев, бурят, поляков, татар, башкир, 
белорусов, чувашей. Работает ассамблея 
народов России. Всего открыто десять 
кабинетов и большой зал, где можно 
проводить самые разные мероприятия. 
Здесь же собираются кружки по интере-
сам — шьют, вяжут, обмениваются секре-
тами успешного садоводства. А в центре 
всех этих событий — Вероника Тимофеева, координирующая несконча-
емые потоки увлеченных и желающих чему-то научиться людей. Центр, 
к слову, работает ежедневно с девяти утра до девяти вечера, и чтобы все 
успели провести свои мероприятия, необходимо составить четкий гра-
фик. Еще сюда приходят студенты и школьники, изучающие националь-
ные традиции разных народов. Ну а отдельное удовольствие — принять 
участие в мастер-классе по приготовлению национальных блюд!

— Недавно я была на таком мастер-классе: заведующая отделом 
традиционной культуры и культурно-массовой деятельности Центра 
культуры коренных народов Прибайкалья Серафима Балданова показа-
ла, как делать бурятские буузы, и я научилась! — делится эмоциями Ве-
роника Васильевна. — Народу было очень много, мы готовили и тут же 
варили, ели — это незабываемые впечатления! Я так вдохновилась, 
что по дороге домой купила все ингредиенты и наготовила бууз, при-
чем с соблюдением технологии. В каждой должно быть 33 защипа, хотя 
у меня, конечно, было меньше. Но все получилось — домашние ни од-
ной не оставили!

Галина Михайловна Кокорина, специалист по связям 
с общественностью, опорный пункт № 1 на Мира, 100

В помещении этого опорного пункта наряду с участко-
выми есть отделение Всероссийского общества инвалидов, 
его члены проводят мастер-классы, приемы, мероприятия. 
А Галина Кокорина с коллегами кроме постоянного общения 
и участия в решении проблем жителей занялись необычной 
для них работой. Они борются с распространением на своей 
территории наркотиков, и надо сказать, весьма успешно!

— Мы уничтожаем рекламу наркотиков. Периодически 
берем баллончики с краской, смотрим, где появились новые 
надписи с номерами телефонов, адресами сайтов, где мож-
но купить наркотики, и закрашиваем, — рассказала Галина 
Михайловна. — Поначалу в Иркутске II таких надписей было 
очень много, потребовался год планомерной работы, чтобы 
практически полностью нивелировать это явление. О над-
писях мы сообщали и в администрацию округа, и в полицию 
— в общем, во все инстанции. И они тоже проводили эту 
работу вместе с нами. Горжусь, что в ресурсном центре МКУ «ГОРОД» по адресу: улица Авиа-
строителей, 2а появилась точка притяжения и люди со всего Иркутска II приходят на различные 
мастер-классы.

Павел Павлович Кужиков, специалист 
по связям с общественностью, опорный 
пункт № 8 на Розы Люксембург, 293

Территория у Павла Кужико-
ва довольно обширная, причем 
одна из самых густонаселенных 
в городе — конец Ново-Ленино. 
Здесь есть дома еще советской 
эпохи и бурно развивающие-
ся кварталы с новостройками 
— ЖК «Эволюция», «Дуэт», 
«Патриот», микрорайон Березо-
вый, а еще промзона, в которой 
точечно располагаются жилые 
строения. Как правило, они уда-
лены от основных магистралей, 
что доставляет Павлу Павловичу 
дополнительные хлопоты, к ко-
торым подполковнику милиции 
в отставке не привыкать.

— У нас три избирательных 
округа — депутатов Евгения 
Савченко, Леонида Усова и Дми-
трия Красноштанова. Действуют 
пять ТОСов, последнее появи-
лось в прошлом году, три пер-
вичные организации ветеранов. 
Одной из главных своих задач 
я считаю доведение до всех этих 
общественных организаций 
проектов и программ, которые 
инициируют власти Иркутска, 
чтобы люди обязательно уча-
ствовали, — отмечает Павел 
Кужиков. — Ну а администра-
ции и депутатам передаю про-
блемные вопросы, с которыми 
ко мне обращаются жители, 
оперативную информацию 

о коммунальных авариях и про-
чих происшествиях. Один из по-
следних случаев — мы органи-
зовали встречу активов ТОСов 
с Дмитрием Красноштановым, 
на которой люди попросили 
сделать тротуар от остановки 
общественного транспорта «Ше-
стой микрорайон» до магазина 
«Метро». Буквально перед Но-
вым годом депутат ознакомил 
нас с проектом пешеходной 
дорожки и сквера на улице Бау-
мана, 252. Все это будет сделано 
в 2023 году.

Ольга Королева. Фото Валентина Карпова

Светлана Викторовна Замякина, специалист по связям 
с общественностью, опорный пункт № 1 на Марата, 62/2

Специалисты МКУ «ГОРОД» решают 
не только общие, но и частные вопросы, ко-
торые порой жизненно важны для людей. 
Светлана Викторовна подведомственную тер-
риторию знает как свои пять пальцев, каж-
дого человека — буквально в лицо, так как 
много лет здесь живет. И люди идут к ней, 
потому что знают — она никогда не останется 
равнодушной к чужой беде.

— Работаю я всего три года, но точно могу 
сказать: это мое! Ко мне обращаются как по во-
просам, связанным с жилищно-коммунальными 
проблемами, так и за помощью в решении раз-
ных трудных жизненных ситуаций. Недавно по-
звонила соседка — к ней обратилась совершенно 
незнакомая пожилая женщина, потому что ее 
выгнала из дома дочь, — взволнованно рассказы-
вает Светлана Замякина. — Оказалось, что дочь 
каким-то образом признала мать недееспособ-
ной. Паспорт и банковские карты у нее забрала, 
пенсию присваивает, в квартиру к ней поселила 
своего сына. В общем, пришлось вызывать поли-
цию. Еле дозвонились до дочери, она пыталась 
скандалить с нами и с представителями власти 
— сложно представить, как она разговаривает 
с пожилой мамой… Я хотела пожилую женщину 
к себе взять, но мне объяснили, что это незакон-
но. Сейчас выясняем все обстоятельства, адми-
нистрация сделала запрос в инстанции, на каком 
основании пенсионерку признали недееспособ-
ной — она такого впечатления не производит. 
Конечно, эту ситуацию я держу на контроле, 
и ни в коем случае пожилого человека обижать 
мы не позволим!

МКУ «ГОРОД» – одна из значимых 
организаций для Иркутска. Можно 

сказать, ее сотрудники находятся на 
передовой общественной жизни Иркут-

ска. Именно они помогают активным и 
неравнодушным горожанам воплотить 
их инициативы. Это очень значимая и от-
ветственная работа, которая помогает 
сделать жизнь в областном центре более ком-
фортной и интересной.

Мэр Иркутска  Руслан Болотов

«
»

Людмила Владимировна Гаврилова, специалист по связям с об-
щественностью, опорный пункт № 1 на Карла Либкнехта, 262

У Людмилы Гавриловой необычный по-
служной список. Она стюардесса, отлетала 
12 лет, на пенсию вышла рано, но сидеть 
без дела ей совсем не хотелось. Карьеру 
свою продолжила сначала в строитель-
ной компании, а потом в МКУ «ГОРОД». 
И строительный опыт пригодился — Люд-
мила Владимировна совместно с советом 
общественности ресурсного центра сде-
лала проект по программе «Народные 
инициативы», по которому было решено 
привести в надлежащее состояние один 
из участков микрорайона Байкальского 
(она много лет проработала в ресурсном 
центре на Байкальской, 203): в прошлом 
году там навели порядок с торговыми 
точками, и освободился участок земли, ко-
торый требовал благоустройства. Смету со-
ставили помощники депутата думы города 
Иркутска Александра Квасова. В результа-
те голосования по программе данный про-
ект попал в четверку победителей и будет 
реализован в 2023 году.

— Я считаю, что наша работа в первую 
очередь связана с городской властью. Чело-
век, который сидит на этом месте, — связу-
ющее звено между общественностью, жите-
лями и представителями администрации. 
Когда спрашивают, чем мы занимаемся, 
я всегда отвечаю: «Всем!» И это на самом 
деле так, — уверена Людмила Гаврилова. — 

В течение последнего года поменялась поли-
тика организации, появилась четкая обрат-
ная связь с администрацией. Нас включили 
в общие чаты в мессенджерах с главами ко-
митетов округов, где мы сообщаем обо всех 
проблемах, с которыми приходят жители. 
А они с какими только вопросами не при-
ходят! То где-то что-то сломали, то на домах 
появились надписи или утащили павильон, 
плохо убрали территорию — все это мы 
пишем сразу же после сигнала в режиме 
«вопрос — ответ». И отвечают нам, бывает, 
буквально в тот же день, максимум в тече-
ние недели, то есть такие проблемы стали 
решаться — и это очень большой плюс!

Елена Павловна Мясина, специалист по связям с обществен-
ностью, опорный пункт на Полярной, 104

Кроме помощи людям, попавшим в трудную жизнен-
ную ситуацию, и работы с обращениями специалисты 
МКУ «ГОРОД» всячески способствуют организации тер-
риториальных общественных самоуправлений (ТОС). 
Такие сообщества создаются для решения хозяйствен-
ных и других проблем жителей. Недавно благодаря 
Елене Мясиной в поселке Жилкино открыли новое ТОС, 
теперь их два. Ну и, конечно, одно из основных направ-
лений работы — благоустройство территорий.

— Много общаюсь с депутатами думы Иркутска, 
в нашем избирательном округе это Светлана Павловна 
Кузнецова. Благодаря ее поддержке нам в прошлом 
году сделали сквер на улице Шахтерской, где мы можем 
проводить различные мероприятия к праздникам — 
раньше такого места в микрорайоне не было, — расска-
зывает Елена Павловна. — Еще мы выиграли конкурс 

по программе «Народные инициативы», и в этом году нам благоустроят парк возле По-
лярной, 104 в честь бывшего директора Иркутского мясокомбината Владимира Бронштей-
на. Сначала с этой инициативой вышли его родственники, потом нас поддержали наш 
депутат и администрация Ленинского округа. Вся документация готова, работа начнется 
уже весной. Также запланировано строительство физкультурно-оздоровительного центра, 
капитально отремонтируют улицу Полярную, у нас будет даже смотровая площадка — 
в общем, район преображается на глазах…
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СОСЕДЯМ НРАВИТСЯ!
Как иркутский подъезд стал лучшим в области

—  С недавних пор я домохозяйка, но и когда ра-
ботала, это не мешало мне заниматься благоустрой-
ством нашего подъезда. Раньше он был совершенно 
обычным и даже безликим — темно-зеленая краска, 
грязные потолки, исписанные стены, мусор, — вспо-
минает Светлана Прокопенко. — Когда в 2012 году 
меня избрали старшей по подъезду, я решила, что 
с этого момента должна заниматься дисциплиной 
и порядком: чтобы никто не курил, не бросал мусор, 
помогать в решении споров между соседями. Про 
благоустройство как-то даже и не думала. Все из-
менилось в декабре 2017-го. Накануне Нового года 
я вышла из квартиры и обомлела — вокруг была 
новогодняя сказка! И мишура, и снежинки, и елоч-
ные игрушки — подъезд был украшен с первого 
по пятый этаж! Ко мне стали подходить соседи и го-
ворить, какая я молодец, облагородила наше общее 
пространство, создала праздничное настроение. 
А я ни сном ни духом… Потом выяснилось, что та-
кой подарок нам сделали студентки-квартирантки. 
И мне так стало стыдно, что я — старшая по подъез-
ду даже не подумала организовать такой праздник.
С этого момента Светлана Прокопенко активно 

включилась в оформление подъезда. Появилось все, 
конечно, не сразу. Первое, что сделала Светлана 
Анатольевна, — разместила на стенах стенды с по-
лезной информацией: телефонами управляющей 
компании, всех коммунальных и аварийных служб, 
приемной депутата городской думы Василия Дон-
ских. Позже на первом этаже сделали тематический 
уголок о соседском этикете — как себя вести, чтобы 
не беспокоить людей вокруг. Несколько лет назад 
в одну из квартир приезжал студент из Германии 
в рамках программы по обмену опытом и был по-
ражен, сказал, что таких парадных не видел даже 
в Европе. От этой похвалы у автора новой подъезд-
ной концепции, как она говорит, «выросли крылья», 
захотелось делать больше и больше.

Светлана Прокопенко решила, что ее подшефное 
пространство должно удивлять и восхищать каждого 
входящего. Для этого на втором этаже она организо-
вала уголок краеведения.
—  Оказалось, что мало кто из соседей знает исто-

рию города, и должна быть какая-то информация. 
Взяла ее из библиотек, газет, в том числе и из еже-
недельника «Иркутск». Что-то вырезали, что-то 
сами оформляли, делали стенды, я собирала для 
них фотографии старого Иркутска, все это оказалось 
очень интересно нашим жителям! — говорит Свет-
лана Анатольевна.
Потом подумали о детях — им тоже нужен свой 

уголок, и его оформили в теме «Времена года» 
на третьем этаже. Туда же поместили рисунки ребят, 
которые жили в квартирах этого подъезда. Сейчас 
те художники уже выросли, а новые картины для 
украшения стен в подъезде рисуют внуки нынешних 
жильцов. Буквально в этом году там же, на третьем 
этаже, сделали уголок экологии — тема эта очень 
востребована, ведь подрастающее поколение долж-

но об этом знать, чтобы бережно относиться к род-
ному краю.
Следующим шагом стало оформление четвертого 

этажа — там появилась библиотека, а еще цветы, 
за которыми тщательно ухаживают.
—  Мне нравится, что ребята со всего двора по-

любили наш подъезд, особенно литературно-по-
знавательный четвертый этаж. Спрашивают даже: 
а можно маме книгу взять? И мы подбираем, что 
мама любит читать: детективы, женские, историче-
ские романы, публицистику — у нас все есть! Дети 
и себе берут книги, у нас для разных возрастов подо-
брана литература, — рассказывает Светлана Анато-
льевна. — В этом году мы организовали акцию «Чи-
тающий двор» — я провожу мероприятия, выношу 
книги на улицу, ребятишки подходят и выбирают 
понравившиеся. Обязательно рассказываю о каждой 
— на что обратить внимание, о чем она, всегда ста-
раюсь, чтобы литература была связана с историей 
России, популяризирую стихи забайкальских поэтов 

Не в каждый многоквартирный дом — 
по хорошему поводу — приедет съемочная 
группа федерального канала. А сюжет 

про подъезд обычной иркутской пятиэтажки 
№ 21б в микрорайоне Первомайском год назад 
показали в эфире НТВ, потому что он лучший 
в Иркутской области! Победу в конкурсе жители 
одержали в прошлом году. На каждом этаже сво-
его подъезда они создали определенное творче-
ское пространство: на первом — много полезной 
информации, на втором — краеведение, на тре-
тьем — экология и времена года, на четвертом — 
библиотека, на пятом — уголок истории Великой 
Отечественной войны. О том, как удалось создать 
уникальный творческий проект, репортерской 
группе «Иркутска» рассказала его инициатор 
— местная жительница и активистка Светлана 
Прокопенко.

Знакомьтесь — автор идеи «живого подъезда» Светлана Прокопенко. На фото она на своем любимом 
и самом востребованном четвертом этаже, где жители сделали небольшую библиотеку. Первые 15 
книг активистка принесла из дома, они уместились на одной полке. Литература стала пользоваться 
спросом — соседи начали брать, читать, а потом и свои приносить. Книг становилось все больше, для 
них повесили дополнительные полки, сейчас это уже вполне приличная библиотека. Она пользуется 
спросом и у жителей других домов, которые тоже активно включились в ее пополнение. Теперь это 
место стало очень популярным, и здесь можно найти довольно редкие издания

В «живом» подъезде всегда цветет сакура — тоже стараниями Светланы 
Прокопенко. Когда создавали детский этаж в теме «Времена года», ей 
захотелось сделать его максимально ярким и в то же время утонченным. 
Стену украсили в технике «декупаж». Цветы, само дерево, все декора
тивные элементы вырезали из бумаги и клеили на предварительно под
готовленную стену, а потом покрыли лаком. Над этим панно работали 
около месяца — получилось, и правда, красиво!

Уголок краеведения на втором этаже, пожалуй, стал самым масштабным 
по подготовке материалов. Здесь можно стоять часами: на каждом стенде 
— история Иркутска, фото знаковых мест города, какими они были деся
тилетия, а то и столетия назад. Чтобы собрать и систематизировать всю эту 
информацию, Светлана Прокопенко перечитала множество газет и журналов, 
обращалась в библиотеки. Но и это еще не предел, ведь подъезд живой, экс
позиции периодически меняются, так что у автора проекта еще много идей, 
что можно рассказать о любимом городе и чем удивить соседей
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не входят в состав общего имущества, 
границы которых не определены, а дан-
ные о них не внесены в единый государ-
ственный реестр недвижимости?»
—  Это очень важный вопрос. Действительно 

все наши спальные районы, такие как Топкин-
ский, Первомайский, Синюшина Гора и т. д., 
имеют проезжие части внутридворовых терри-
торий, которые не стоят на кадастровом учете. 
Управляющие компании (далее УК), в свою оче-
редь, выполняют работы по договору управления 
только в соответствии с границами земельного 
участка, которые определены договором. Кроме 
того, у нас много многоквартирных домов, ко-
торые поставлены на кадастровый учет, но зе-
мельный участок отмечен при этом только по от-
мостке (это элемент основания дома, который 
защищает фундамент от влаги. — Прим. ред.). 
Следовательно, УК очищают только отмостку, 
входные группы и тротуары. Прилегающий зе-
мельный участок и дворовые проезды, к сожале-
нию, не убирают. Также в настоящее время не все 
многоквартирные дома стоят на кадастровом 
учете, поэтому внутриквартальные проезды УК 
убирают в соответствии с проектом межевания 
территорий.
Чтобы проезды все-таки чистили, необходи-

мо рассмотреть этот вопрос на общем собрании 
собственников дома. Если жители примут такое 
решение, то можно изменить границы земель-
ного участка, поставить его на кадастровый учет, 
и УК после этого будет обязана убирать эту тер-
риторию. Чтобы узнать, где находятся границы 
земельного участка конкретно под вашим домом, 
нужно зайти в публичную кадастровую карту 
и найти свой дом по адресу.

«Обязана ли УК вывозить убранный 
снег, если эта работа не указана в переч-
не работ и услуг, который является при-
ложением к договору? Какими нормами 
это регламентируется?»
—  Не обязана. Убранный с придомовых терри-

торий снег может складироваться во дворе, если 
позволяют его размеры. Это разрешают правила 
благоустройства и нормы технической эксплуата-
ции жилого фонда. Главное, чтобы складирован-
ный снег не мешал проезду автотранспорта и пе-
шеходам. Также снег разрешается складировать 
на газонах, но при этом чтобы зеленые насажде-
ния не повреждались.

«Уже более семи часов идет снег, а УК 
Ленинского района до сих пор на уборку 
снега не вышли! Почему я должен подвер-
гать свое здоровье опасности из-за этих 
УК?»
—  Вы негодуете совершенно справедливо. 

Даже если идет снег, УК в обязательном порядке 
должны в утренние часы и через каждые 
три часа во время снегопада выходить 
и очищать все подходы к подъездам 
и тротуарам. Дворники должны 
выходить на работу с семи утра 
(иногда их расписание на-
чинается в восемь). Мы возь-
мем ваш вопрос на контроль 
и обязательно отработаем его 
с администрацией Ленинско-
го округа.

«Почему УК включает 
в тариф по обслужива-
нию отдельно уборку сне-
га и уборку листвы? Снег 
убирается три месяца в году, 
листва — только осенью, а за эти 
услуги мы платим весь год! Разве это 
нормально?»
—  Мы примем ваш вопрос в работу и про-

верим тарифы вашей управляющей компании, 
так как нам хотелось бы этот вопрос разобрать 
детально. Подойдите к нам в службу жилищного 

надзора, напишите заявление, и мы его рассмо-
трим. Если УК принимает неправильные реше-
ния и завышает тарифы либо их искажает, то мы 
примем соответствующие меры.

«УК «Коммунальные системы» систе-
матически не выполняет свои работы 
на улицах Набережной и Шпальная Вет-
ка. Что делать?»
—  Это территория Ленинского округа. Обяза-

тельно отработаем проблему этой управляющей 
кампании с администрацией округа.

«Обратите внимание, на Лермонтова, 
81/18 во дворе давно не убирают снег! До-
шло до того, что дорога идет волнами 
из-за множества колей. Машины бук-
вально разворачивает, а рядом — другие 

авто. ДТП у нас не редкость».
—  Ваш дом стоит на кадастре, и эти ра-
боты, конечно же, должны выполняться 
УК! В каждом городском округе ежене-
дельно проходят оперативные штабы 
со всеми УК и ресурсоснабжающими 
организациями, на которых рассма-
триваются вопросы по теплоснаб-
жению, водоснабжению и, в том 
числе, по уборке дворовых террито-
рий. Все управляющие организации 
до начала февраля должны подать 
графики механизированной уборки 

снега во дворах и графики сброса снега 
с крыш. Как правило, УК очищают ме-

ханизированным способом дворы тогда же, 
когда сбрасывают снег с крыш, чтобы повторно 
технику не отправлять в одно место. Но если вы 
на общем собрании примете решение сделать убор-
ку дороги не единожды за зиму, а несколько раз, 
то, соответственно, УК это выполнит.

Записала Наталья Федотова
Фото Валентина Карпова и МУП «Иркутскавтодор»

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

Если вы 
недовольны  

работой УК, звоните 
в администрации своих 

округов:
Правобережный 

— 24-11-20,
Свердловский — 52-03-50,

Октябрьский 
— 52-02-48,

Ленинский 
— 52-02-23.

Окончание. Начало на стр. 2

«ДОРОГИ ЧИСТЯТ,  
А ВОТ ДВОРЫ — НЕ ВСЕГДА»

Иркутяне недовольны работой 
управляющих компаний

«Иркутску очень идет снег» — с таким позитив
ным посылом обратилась на прямую линию 
одна из слушательниц: «Посмотрите, какой 
город красивый, белый, пушистый». Соглас
ны! Этот снимок наш фоторепортер Валентин 
Карпов сделал в минувшую среду в одном 
из сквериков в центре города. Фото подтверж
дает: городу действительно идет снег. Атмосфе
ра сказочная, уютная, скамья словно укутана 
снежным одеялом (манит прилечь, но не сто
ит!). Иркутяне такие разные: пока одни вы
ясняют, как наказать управляющие компании 
за плохую чистку двора от снега, другие наблю
дают красоту

и наших классиков: Александра Вампилова, Валентина 
Распутина и Евгения Евтушенко.
Кстати, по творчеству этих авторов Светлана Анато-

льевна сделала тематический стенд, по каждому создана 
отдельная папка с материалами. Без всякой лекции лю-
бой желающий может подойти и ознакомиться с основ-
ными вехами их биографий и произведениями. Потом 
Светлана Прокопенко подумала, что как-то незаслужен-
но забыты иркутские художники, а ведь их творчество 
посвящено родному городу — и старинному, деревян-
ному, и современному. Им тоже посвятили отдельный 
стенд. Экспозиции эти постоянно меняются, к значимым 
юбилеям, праздникам добавляются новые стенды.
В разгар пандемии коронавируса была добавле-

на самая актуальная на тот момент информация — 
телефоны экстренных служб, как вести себя, чтобы 
не заразиться. Положили даже антисептики для рук 
и маски — вдруг кто-то, уходя из дома, забыл. Сейчас 
у жителей много вопросов о специальной военной 
операции, мобилизации, и эта тема также максималь-
но освещена, есть материалы о том, куда обращаться, 
если хочешь предоставить гуманитарную помощь или 
стать волонтером. Перед Новым годом разместили 
информацию о противопожарной безопасности, как 
правильно запускать фейерверки.
Светлана Прокопенко проводит в своем подъезде 

актуальный сейчас «Патриотический час для детей», 
где рассказывает о героях Великой Отечественной во-
йны. Ребята со двора об этом уже знают и всегда с удо-
вольствием принимают участие. К слову, тема войны 
настолько обширна, что ей соседи выделили пролет 
пятого этажа. Здесь на стендах — ее история, как она 
начиналась, поворотные события и основные вехи: 
Сталинградская битва, Курская дуга, блокада Ленин-
града — материалов очень много. Также проводили 
выставки и презентации книг о войне, рассказывали 
об иркутянах — героях ВОВ.
Инициативу активных жителей, конечно же, под-

держал депутат думы Иркутска Василий Донских, при-
нял участие в организации творческого пространства. 
Именно его команда подала идею принять участие 
в конкурсе на лучший подъезд.
—  Наш подъезд — он живой! Постоянно проводятся 

мероприятия, меняются композиции. 23 декабря ис-
полнилось 30 лет нашему дому, и мы организовали 
встречу с соседями, — делится Светлана Анатольевна. 
— Старожилы вспоминали, как они заезжали в этот 
дом, мы выпустили стенгазеты, где отразили интерес-
ные моменты из жизни дома, провели викторину с не-
большими призами на знание истории родного города. 
И необычных интересных проектов у нас еще очень 
много, ведь в нашем подъезде живут самые дружные  
и незаурядные соседи!

НАГРАДУ — В ДЕЛО
Проект Светланы Прокопенко занял 

первое место в номинации «Лучший 
подъезд» на региональном этапе Все-
российского конкурса лучших практик 
управления многоквартирными до-
мами «Лучший дом. Лучший двор». 
За победу жителям вручили сертифи-
кат на 20 тысяч рублей. На эти день-
ги соседи, посоветовавшись, купили 
новые вазоны для цветов, книжные 
полки и рамки для стендов — и теперь 
в подъезде стало еще лучше!

Жители дома № 21б в микрорайоне Первомай
ском, да и всего двора, конечно, не остались 
равнодушными к тому, что сейчас происходит 
на Донбассе. Они постоянно готовят гуманитар
ные посылки в зону СВО. Вот и сейчас, как видно 
на фото, в подъезде началась акция по сбору 
книг, раскрасок и канцелярских принадлежно
стей для ребятишек из ЛНР и ДНР

Ольга Королева
Фото Татьяны Степановой
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УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СТРОИТЕЛЬ
Почетный гражданин Иркутска Антон Шлойдо отметил 85-летний юбилей

Для уроженца Белоруссии Антона Шлой-
до Сибирь стала родным домом в начале 
1950-х годов. Родители переехали в Усо-
лье-Сибирское, где глава семьи (в которой, 
кроме Антона, росли еще трое детей) Иосиф 
Шлойдо начал работать в строительно-
монтажном управлении. Туда же вскоре 
устроился разнорабочим и 14-летний Ан-
тон. Так что профессию строителя он начал 
осваивать рано и не с теории, а сразу с прак-
тики. Это в дальнейшем, когда приходилось 
управлять коллективами, насчитывавшими 
более тысячи человек, сыграло свою по-
зитивную роль — он знал жизнь рабочего 
человека с самых азов и никогда не позво-
лял себе смотреть на рядового труженика 
свысока.

Вспоминая сегодня свою работу на по-
сту генерального директора Иркутскпром-
строя, он говорит: «Я любил стройку. Очень 
много трудился, много учился, и не только 
по учебникам. Никогда не стеснялся учить-
ся у своих рабочих. На стройке охотно 
общался с мастерами, бригадирами. И они 
со мной делились своими профессиональ-
ными секретами. Бывало, потом укажу ко-
му-нибудь из них на ошибки, а мне в шутку 
отвечают: «Антон Иосифович, зачем я тебя 
учил?!» Критика нужна в любом деле, 
но такая, чтобы она не обижала человека».

Окончив в Усолье-Сибирском школу, 
Антон Шлойдо поступил в Иркутский поли-
технический институт. После вуза распреде-
лился на горно-обогатительный комбинат 
«Мамслюда». Тогда Мамско-Чуйский район 
на севере Приангарья считался перспектив-
ным. Туда со всех краев страны приезжали 
геологи, горняки, буровики, инженеры 
и, конечно, строители. После северных 
строек работал в Тулуне, Нижнеудинске, 
Усолье-Сибирском. По служебной лестнице 
поднимался, не миновав ни одной ступень-
ки: мастер, руководитель участка, механик, 
начальник строительно-монтажного управ-
ления, директор завода железобетонных 
изделий, главный инженер, управляющий 
трестом. С каждой ступенькой увеличивал-
ся груз проблем и ответственности.

Своего пика нагрузка достигла в 1990-е, 
когда экономика России болезненно пере-
страивалась на рыночные рельсы. Сфера 
строительства, которая во все времена была 
локомотивом, двигавшим за собой десятки 

смежных отраслей, переживала тяжелый 
кризис. Высокие темпы инфляции, систем-
ные неплатежи, криминализация, дефицит 
финансовых средств, разрыв партнерских 
связей и, конечно, коллапс в управлении. 
Все это коснулось тысяч строительных 
предприятий страны, многие из которых 
прекратили тогда свое существование.

А Иркутскпромстрой продолжил рабо-
тать. Антон Иосифович Шлойдо возглавил 
трест в 1982 году. На счету предприятия 
участие в возведении таких масштабных 
объектов, как Ново-Иркутская ТЭЦ, пиво-
безалкогольный комбинат, завод керами-
ческих стеновых материалов, городские 
очистные сооружения, а также школы, дет-
ские сады, поликлиники.

—  У нас был универсальный коллек-
тив. Почти на сто процентов он состоял 
из иркутян. Мы делали работу любой 
сложности, — рассказывает Антон Иоси-
фович. — И в 1990-е годы, в сложнейшее 
время, мы продолжили работать прежде 
всего потому, что удалось сохранить кол-
лектив. Когда развалились смежники, мы 
все структурные подразделения создали 
у себя. Купили автотранспорт, строитель-
ную и спецтехнику, автобусы. Нам даже 
тогда удавалось строить для своих рабочих 
жилье. Приходилось принимать очень ри-
скованные решения. Брать кредиты, идти 
на бартерные сделки, бороться с попытками 
криминальных структур получить контроль 
над предприятием.

По собственному признанию Антона Ио-
сифовича, ему помогли тогда выстоять ко-
лоссальная работоспособность и интуиция 

крепкого хозяйственника. Возможно, в том, 
что Иркутскпромстрой сохранился в 1990-е 
и продолжил продуктивно работать еще 
почти четверть века, был и высший замы-
сел. Предприятию предстояло выполнить 
одну из самых сложных и высоких миссий 
на иркутской земле — восстановить ред-
чайшие исторические и архитектурные 
памятники: бывший дом купца Котельни-
кова на углу улиц Фурье и Карла Маркса, 
Кузнецовскую больницу на набережной 
Ангары, где сегодня находится областная 
детская клиническая больница, здание, 
где располагался бывший штаб 30-й воз-
душной армии на улице Фурье, комплекс 
строений духовной семинарии и консисто-
рии на Нижней Набережной, ныне там рас-
положен учебный корпус педагогического 
института ИГУ, гостиницу «Горняк» и, са-
мое главное, провести реставрацию одного 
из самых красивых и знаковых архитектур-
ных памятников нашего города — Иркут-
ского драматического театра.

Вот как описывает директор театра Ана-
толий Стрельцов состояние здания за 16 лет 
до начала его реконструкции: «Я приехал 
в Иркутский драмтеатр в 1981 году, и мне 
уже тогда сказали, что на следующий год 
нужно закрывать его на реконструкцию. 
Износ несущих конструкций составлял 
80%, трещины были по всему сейсмопоясу. 
Техническая оснащенность была чудовищ-
ная — наш световой пульт 1954 года можно 
было сдавать в музей. 1990-е годы были 
большой мукой для всех россиян… Но важ-
но отметить, что Иркутск первым отре-
ставрировал театр в то непростое время, 

а уже после нашему примеру последовали 
во многих городах страны».

Реставрацию начали в 1997-м и закон-
чили спустя два года. Такого рода работа 
— пик строительной науки и профессио-
нального мастерства. Чтобы достичь его, 
специалисты Иркутскпромстроя совершен-
ствовались в Москве и Санкт-Петербурге, 
в Берлине и Лейпциге, прошли подготовку 
в столичных фирмах, обучались на рестав-
рации Кремля, московского «Гостиного 
двора», храма Христа Спасителя.

В одном из своих интервью губернатор 
Иркутской области (1997–2005 годы) Борис 
Говорин, который выступил инициато-
ром реставрационных работ, вспоминал: 
«Реставрацию нужно было проводить так, 
чтобы театр не потерял свою исключитель-
ность. Элементы декора требовали особой 
тщательности при демонтаже. Но при этом 
надо было использовать современные тех-
нические достижения: я помню, как мы 
поднимались на кровлю и осматривали 
сцену, которую предстояло перестроить 
таким образом, чтобы воплотить самые 
разные творческие замыслы режиссуры. 
И я хочу выразить колоссальную благодар-
ность проектировщикам, которые смогли 
тогда создать грамотную проектно-сметную 
документацию, с помощью которой мы 
провели эти масштабные работы, и нашим 
строителям! Штаб тогда возглавляли Сер-
гей Брилка и Юрий Шкуропат, подрядную 
организацию «Иркутскпромстрой» — Ан-
тон Шлойдо».

Имя Антона Иосифовича 
хорошо знакомо корен-
ным иркутянам, осо-

бенно тем, кто застал времена 
больших иркутских строек, ког-
да город прирастал микрорай-
онами. Пройдя трудовой путь 
от разнорабочего до директора 
одного из крупнейших в реги-
оне предприятий, он всю свою 
трудовую биографию нераз-
рывно связал со строительной 
отраслью, с ее становлением 
и развитием в нашем регионе. 
1 декабря 2022 года почетный 
гражданин Иркутска Антон Ио-
сифович Шлойдо отметил свой 
85-й день рождения. С юби-
ляром, который сейчас живет 
в Москве, пообщалась обозрева-
тель «Иркутска».

В декабре 1999 года в Иркутске завершилась 
реставрацияреконструкция памятника истории 
и культуры XIX века федерального значения — 
здания драматического театра. Всего за два года 
благодаря невероятным усилиям строители ЗАО 
«Иркутскпромстрой» под руководством Антона 
Шлойдо совместно с другими предприятиями 
сумели не только реставрировать театр, но и воз
вести пристрой, по объему превышающий старое 
здание. Общая площадь — 4792 кв. м: там раз
местились камерная сцена с залом на 100 мест 
и зрительский комплекс с вестибюлем, гардеро
бом и фойе. Это была самая большая стройка в Ир
кутской области в конце XX века, и ее результат 
— один из лучших по технической оснащенности 
театров в стране

Антон Иосифович Шлойдо после оконча
ния реставрационных работ Иркутского 
драмтеатра был удостоен национальной 
золотой медали «Наследие России». 
За свою более чем 50летнюю трудовую 
биографию он также награжден меда
лями «За доблестный труд», «Ветеран 
труда», «За заслуги перед Иркутской 
областью», орденом «Знак Почета», имеет 
звания «Заслуженный строитель России», 
«Почетный строитель России». 31 мая 
2007 года решением думы Иркутска Анто
ну Иосифовичу Шлойдо было присвоено 
звание «Почетный гражданин города 
Иркутска»

Пришел он в промстроевский коллектив с должности 
заместителя управляющего трестом «Строймеха-
низация» и возглавил его по моей рекомендации. Чем 

он меня взял? Подвижностью, исполнительностью, 
инициативностью во всех вопросах. Поэтому я и реко-
мендовал его на должность управляющего трестом, ко-
торый в то время был, как говорится, на плаву: ежегодно 
получал переходящее Красное Знамя, благодарности, пре-
мии. Антон Иосифович, надо отдать ему должное, быстро освоился 
и продолжил старые традиции. А еще на широкую ногу поставил по-
иск подрядов. В результате у треста появились объекты не только 
в городской черте, но и далеко за ее пределами».

Юрий Шкуропат, президент Союза строителей Иркутской области,  
в интервью «Восточно-Сибирской правде»

В тяжелейшие перестроечные годы, 
когда предприятия одно за другим 
исчезали с карты области, ему 

удалось сохранить трест. Не вы-
плачивалась зарплата, были мизерные 
объемы работ, но он всегда поддерживал 
коллектив, решал вопросы людей. Антон 
Иосифович понимал, что строительная орга-
низация нужна городу и костяк коллектива он просто 
обязан был сохранить. В любое время, когда были наши 
к нему обращения, шел навстречу, выполняя серьезные 
задачи».

Владимир Якубовский, мэр Иркутска (1997–2009 годы), 
в интервью «Восточно-Сибирской правде»

«« ««

Нина Александрова. Фото из открытых источников
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—  Число отравлений увеличилось за счет роста 
регистрации отравлений «неуточненными нарко-
тиками», которые составили 61% в структуре от всех 
отравлений, — объясняет Лидия Гусаченко, главный 
специалист-эксперт отдела организации деятельности 
Управления Роспотребнадзора по Иркутской обла-
сти. — На втором месте в структуре отравлений стоят 
опиоиды (морфин и кодеин), которые дают 100-про-
центную летальность. Так, за 9 месяцев прошлого года 
в Иркутске зафиксировано 13 случаев отравлений 
морфином и кодеином. И увы, все люди умерли. 
Все это говорит о том, что в Иркутске очень 

сложная ситуация. Впрочем, добавляет Лидия Дми-
триевна, опознать вещество удается лишь в поло-
вине случаев, остальные эпизоды фиксируются как 
отравления «неуточненными наркотиками». Это 
происходит потому, что люди отказываются от про-
ведения лабораторных анализов, поскольку не хотят 
вставать на учет как наркозависимые. 
Некоторые даже не осознают, что уже стали нар-

команами, хотя многие специалисты подчеркивают 
— популярная среди молодежи «синтетика» обладает 
мощным эффектом и быстро формирует зависимость. 
Например, синтетический наркотик альфа PvP (его 
называют «скорость», «кристаллы», «соль») карди-
нально меняет психическое состояние, а значит, и по-
ведение человека и вызывает необратимые изменения 
в головном мозге после первого же употребления.
Изменились не только применяемые средства, 

но и способы их продажи. Классические дилеры 
канули в Лету. Торговля ведется не в «злачных ме-
стах» города, а через специализированные сайты 
и мессенджеры.
—  Приобрести наркотики сегодня может любой 

человек, даже ребенок, у которого есть смартфон 
с доступом в интернет, — говорит Михаил Алексеев, 
врио начальника отдела по контролю за оборотом 
наркотиков Межмуниципального управления МВД 
России «Иркутское». — Он может списаться с опера-
тором наркомагазина, перевести деньги с помощью 
киви-кошелька и получить наркотик через закладку 
в своем районе. Закладчики искусно прячут товар 
в произвольных местах и отправляют человеку ин-
струкцию для поиска в закрытом телеграм-чате, ко-
торый позже удаляется.
В итоге меняется и портрет наркоторговца. Все 

мы знаем, что раньше продажей наркотиков за-
нимались люди известной этнической группы, 
а сейчас на этот преступный путь может встать 
абсолютно любой человек, сам не принимающий 
наркотики и никогда не попадавший в поле зрения 
полиции. Такие люди прекрасно понимают, что им 
предлагают работать закладчиками — разносить 
товар по тайникам. У них есть общие чаты, где им 
дают все инструкции, в том числе и о том, что нуж-

но говорить сотрудникам полиции при задержа-
нии. И каждый думает, что сможет в любое время 
«соскочить».
Но впоследствии легкий заработок затягивает, 

и большинство уже не могут остановиться. Многие 
закладчики и сами начинают употреблять наркоти-
ки, и тогда выйти из этого преступного «бизнеса» 
становится физически невозможно. Закан-
чивается это всегда плачевно — пере-
дозировкой либо судебным сроком 
(по многим приговорам, к слову, 
за распространение наркотиков 
дают больше, чем за убийство, ведь 
наркоторговля считается одним 
из самых тяжких преступлений).
Еще одна серьезная проблема — 

масштабное вовлечение подростков. 
Среди привлекавшихся к администра-
тивной ответственности за употребление 
наркотиков в прошлом году было много не-
совершеннолетних в возрасте 16–17 лет.
—  Любые наркотики — это способ уйти от ре-

альности, — рассказывает Анна Герих, начальник 
отдела участковых по делам несовершеннолетних 
Межмуниципального управления МВД России «Ир-
кутское». — Чаще всего употреблять их начинают 
дети, чьи родители не находят на них время, либо 
несовершеннолетие, которые за счет наркотиков 

пытаются самоутвердиться. Иногда это подростки, 
которые пережили какую-то трагедию.
Помочь детям можно, считает наш эксперт, если 

вовремя выявить их пагубные привычки. Но часто 
сами родители не хотят, чтобы их отпрысков тести-
ровали на склонность к наркотикам. Такие тесты 
проводят в школе в несколько этапов.
—  Отказываясь, родители пытаются так под-

нять свой авторитет, — продолжает Анна Герих. — 
Но по сути заблуждаются и не понимают необходи-
мости такого тестирования. К сожалению, в половине 
случаев впоследствии нам приходится ловить за руку 
подростков, чьи родители в свое время завысили свои 
педагогические способности и степень влияния на де-
тей. Когда они совершают правонарушение (кражу, 
например, чтобы добыть денег на очередную дозу), 
их уже ставят на учет как совершающих антиобще-
ственное действие. Кстати, сам прием наркотиков 
классифицируется как административное нарушение 
и наказывается штрафом до 4 тысяч рублей либо по-
мещением в спецприемник до 15 суток.
В одном ряду с нелегальными наркотиками сто-

ят легальные — так называют препараты, которые 
можно приобрести в аптеках. «Аптечная наркома-
ния» — еще одна проблема, набирающая обороты: 
растет как число употреблений таблеток, так и ко-
личество отравлений ими.
—  В аптеках отпускают вещества, которые явля-

ются сильнодействующими и оттого ограничены 
в обороте, — поясняет Михаил Алексеев. — В их 
числе, например, прегабалин (торговое название 
«Лирика») — противоэпилептическое, противосу-
дорожное и противоболевое средство, используется 
для снятия симптоматики при тревожных расстрой-
ствах, а также при эпилепсии. Разумеется, такие ле-
карства должны продаваться по рецептам. Но если 
действительно нуждающемуся человеку их могут 
и не продать, то подросток или наркозависимый го-
тов заплатить в разы больше и проблем с покупкой 

не испытывает.
Сотрудники правоохранительных органов 
регулярно проводят рейды по аптекам 
и нередко выявляют факты незаконной 
продажи таких препаратов.

Как же переломить ситуацию? Наши 
эксперты из антинаркотической комис-
сии считают, что для этого нужен как 
минимум более серьезный контроль 
за тем, что происходит в обществе, осо-
бенно в интернете. Ведь те же подростки 

даже толком не понимают, что именно они 
приобретают через мессенджер. А в итоге 

становятся наркоманами и оказываются в тюрьме. 
Важно, чтобы наркотические вещества не были до-
ступны. И только силами полиции, школ и медра-
ботников решить проблему невозможно.
Самый действенный способ добиться уменьшения 

спроса на наркотики, по мнению экспертов, — про-
водить многоступенчатую профилактику. В том чис-
ле развивать массовый спорт и пропагандировать 
здоровый образ жизни.

О масштабах трагедии проще всего 
сказать языком цифр. В конце июня 
2022 года Росстат представил инфор-

мацию о смертности в России. По данным 
ведомства, в 2021 году от наркотиков в стране 
умерло 10 043 человека. В Иркутске цифры, 
конечно, скромнее, но не менее удручающие: 
за 9 месяцев прошлого года в городе зареги-
стрировано 120 случаев отравлений наркоти-
ческими средствами, что на 40 больше анало-
гичного периода 2021 года. Умерло 28 человек 
(на девять больше, чем в 2021 году). Почему 
это происходит и что можно сделать, чтобы 
изменить положение дел к лучшему? Об этом 
мы поговорили с Лидией Гусаченко, Анной 
Герих и Михаилом Алексеевым — членами 
иркутской антинаркотической комиссии, 
которая дважды в год проходит при админи-
страции города.

За 9 месяцев 
2022 года в Ир-

кутске и Иркутском 
районе выявлено 
около 700 престу-

плений, связанных 
с хранением и рас-

пространением 
наркотиков.

УБИЙСТВЕННАЯ «СОЛЬ» 
И ПРОЧАЯ «ЛИРИКА»

О наркомании в последнее время говорят 
мало, а между тем масштабы этой проблемы 

пугают даже опытных специалистов

Схема приобретения наркотиков похожа на за
каз пиццы: через сайт покупатель сообщает, что 
именно он хочет и где ему удобно это получить. 
Программа предлагает на выбор район, клиент 
перечисляет деньги и взамен получает адрес 
и фото места, где его ждет товар. Общение 
с человеком в этой схеме сведено к минимуму. 
В основном все делают боты. Но разложить 
наркотики в места доставки должен всетаки 
человек. На фото — как раз пример действий 
закладчика: он ищет в подворотнях, на улицах, 
во дворах, где можно сделать тайник, фотогра
фирует место и отправляет точку геолокации 
потенциальному покупателю
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Общее количество больных 
с синдромом зависимости 
от наркотических средств

Несовершеннолетние 
с синдромом зависимости 
от наркотических средств

Отравления 
несовершеннолетних

Марина Александрова. Фото с сайта bloknot-taganrog.ru

Такие данные по наркоситуации в Иркутской области в целом и Иркутску в частности предоставил на заседании общественного совета полиции города в конце 
прошлого года начальник отдела по контролю за оборотом наркотиков МУ МВД России «Иркутское» майор полиции Иван Атыев
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Новая работа режиссера Василия 
Медведева «Нестраховой случай» 
связана с Иркутском. Но это уже 
не документальный, а короткоме-
тражный игровой фильм, снятый 
в жанре триллера. В нем много Ир-
кутска — узнаваемые улицы, дома, 
знакомые пейзажи. Однако глав-
ный герой ленты — вымышленный 
персонаж, образ которого создал 
киноактер Константин Озеров. Он 
известен зрителям по фильмам «По-
хабовск: обратная сторона Сибири», 
«Решала», «Головар». В «Нестрахо-
вом случае» Озеров сыграл челове-
ка, который за одно мгновение по-
терял в своей жизни все. Но к этому 
мгновению он упорно шел много 
лет. Ему казалось, что он обманыва-
ет ничего не значащих посторонних 
людей, но на самом деле обманывал 

себя. Короткая, емкая страшилка 
для взрослых, созданная в соответ-
ствии со всеми законами жанра.
—  Фильм мы начали снимать два 

года назад. Бюджета у нас на его 
создание не было, это был чисто 
любительский подход, при том что 
все, кто работал на съемочной пло-
щадке, за исключением актерской 
массовки, были профессионалы. Мы 
взялись за это, просто потому что 
нам очень хотелось снимать кино, — 
пояснил Василий Медведев.
Ранее, рассказывая журналисту 

«Иркутска» о фильме «Судьба че-

ловека», режиссер озвучил свое 
творческое кредо. «Документаль-
ное кино отличается от игрового 
по многим параметрам, но есть 
у них и общая черта — герои любого 
фильма должны быть интересными 
и харизматичными», — сказал он 
тогда и остался верен этому принци-
пу при создании игровой ленты.
Страховой агент Виктор (Кон-

стантин Озеров) живет на широкую 
ногу, но основа его успеха — сломан-
ные судьбы обманутых им клиентов. 
Он не испытывает угрызений сове-
сти, не рефлексирует над смыслом 

бытия, не задумывается о послед-
ствиях своих поступков. Он здоров, 
щегольски одет, энергичен, обаяте-
лен, устремлен в завтрашний день. 
Но однажды утром ему на работу 
звонит Незнакомец (артист Иркут-
ского драматического театра Алек-
сандр Дулов), и, следуя библейской 
логике, приходит время «собирать 
камни».
—  В первую очередь нам хоте-

лось снять увлекательную историю. 
Люди с детства любят ужастики. Их 
интересно смотреть до финала, даже 
если он предсказуем. Сценарий, 
который написал Евгений Любов-
ников, позволял сделать кино, ис-
пользуя минимум средств. В нашем 
случае это было важно, поскольку 
все работали на чистом энтузиаз-
ме, — продолжил рассказ Василий 
Медведев.
Несмотря на отсутствие бюджета, 

картина не выглядит любительской. 
Даже непрофессиональные актеры 
смотрятся в ней весьма гармонично. 
Изложена история динамично — 
главный герой врывается в фильм 
на своем «Рендж Ровере» и в та-
ком же темпе без остановок несется 
по сюжетной линии дальше. Неког-
да остановиться, некогда съездить 
к родителям, некогда нормально по-
есть. Надо успевать делать деньги… 
Но он все-таки остановится в самом 
конце. В злобе, недоумении, рас-
терянности. И не вызовет при этом 
ни жалости, ни симпатии, ни сочув-
ствия. Только отвращение. На во-
прос «Приходилось ли сталкиваться 
с такими людьми в жизни?» Васи-
лий отвечает однозначно: «Конечно. 
Успешные люди, с которыми обща-
ешься, снимая рекламный контент, 
все по-разному свои дела ведут. Есть 
такие, кто руководствуется прин-
ципом — если можно кинуть, надо 
кинуть… Поэтому наш персонаж 
вполне жизненный».
Сейчас режиссер работает в Мо-

скве. Снимать в провинции игровое 
кино, а у Василия Медведева есть 
стремление развиваться именно как 
создатель игровых фильмов, воз-
можностей нет. Все питчинги, на ко-
торых молодым кинематографистам 
можно предложить свои проекты, 
проходят в крупных столичных 
городах.
—  Есть несколько проектов — 

фантастический сериал, игровой 
полный метр, которые моя съемоч-
ная группа продвигает, предлагая 
различным студиям, общаясь с про-
дюсерами. Заинтересованность есть. 
Параллельно снимаем рекламу. 
У нас на площадке уже побывали 
Михаил Боярский, Наталья Климо-
ва, Макс Богатырев, Алексей Чадов. 
Конечно, в Иркутске я никогда 
не смог бы работать с такими акте-
рами, — пояснил режиссер.
Тем не менее он поддерживает 

с родным городом тесную связь. 
Несколько раз в год приезжает 
на Байкал. Здесь продолжает рабо-
тать над коммерческими проекта-
ми. Но в мечтах земляка — начать 
снимать интересное, увлекательное 
фэнтези, в котором будет место до-
бру, любви и красоте.

СТРАШИЛКА ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
Иркутский режиссер снял триллер с известным актером в главной роли

В мае 2021 года «Иркутск» 
писал о премьере докумен-
тального фильма иркутско-

го режиссера Василия Медведева 
«Судьба человека». Он был снят 
на грант Министерства культуры 
России и адресован в первую оче-
редь молодежи. В фильме ничего 
нет от автора, весь материал — 
о судьбе поколения, прошедшего 
через Великую Отечественную 
войну, построен он на рассказе 
ее непосредственных участников 
— четырех ветеранов-сибиряков. 
До этого Василий Медведев вы-
ступил режиссером и автором 
сценария документальной лен-
ты «Хирург», рассказывающей 
о детском хирурге Юрии Козлове. 
В предисловии к фильму автор 
анонсировал создание цикла ра-
бот об иркутянах, которые живут 
и работают в нашем городе, со-
ставляют его славу и не помыш-
ляют об отъезде. Затем была еще 
одна работа — документальный 
фильм «Быль о белом горностае», 
снятый при поддержке прави-
тельства Иркутской области. 
В нем рассказывалось об истории 
Хайтинского фарфорового за-
вода, поселке Мишелевка и его 
жителях.

Главный герой ленты «Нестраховой случай» — вымышленный персонаж, образ ко
торого создал киноактер Константин Озеров (в центре). Он сыграл человека, кото
рый за одно мгновение потерял в своей жизни все. Но к этому мгновению он упорно 
шел много лет. Ему казалось, что он обманывает ничего не значащих посторонних 
людей, но на самом деле он обманывал себя

Режиссер Василий Медведев изве
стен иркутянам по документальным 
лентам «Быль о белом горностае» про 
Хайтинский фарфоровый завод, «Хи
рург», рассказывающей о враче Юрии 
Козлове, «Судьба человека» — о вете
ранах Великой Отечественной войны. 
Он уверен, что в центре документаль
ного и игрового кино должны быть 
герои с характером и харизмой. Тогда 
зрителю будет интересно

Нина Александрова
Фото из архива Василия Медведева

В фильме в основном заняты непрофессиональные актеры. Но все выклады
вались на площадке по полной. На снимке — рабочий момент съемки, когда 
один из героев очень убедительно умирает, став первой жертвой неизвестного 
мстителя
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города (13–20 января)

ЭТО ИНТЕРЕСНО

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска

Отдел истории
Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологи-
ческий», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» 
(по заявкам) (6+)
Выставки:
«Иркутск – город трудовой доблести» (6+);

Сюжет картины Татьяны Ларевой воссоздает одну 
из страниц истории города Иркутска – визит цар
ской особы. Исторически встреча проходила на Тих
винской площади у арки, построенной известным 
в то время городским архитектором В. А. Рассуши
ным к приезду Цесаревича

Выставка одной картины «Встреча Цесаревича в 
Иркутске в 1891 году» Т. Г. Ларевой (6+);
«Первая на Ангаре» (6+).
«Памяти предков достойны». Галерея памяти с изо-
бражениями погибших в 2022 году при исполнении 
воинского долга на Украине, родом из Прибайкалья 
(6+)

 � 15 января
Лекция руководителя клуба садоводов-любителей 
«Академия на грядках» Елены Сергеевны Целюти-
ной «Новые перспективные семена» (12+) 
Начало в 10.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а.  
Тел.: 710-161, 710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая экспозиция «Мастерская  
В. С. Рогаля» (6+)
«Зимушка-зима». Выставка работ мастеров творче-
ского объединения «Оникс» (6+)
«Новогодний вернисаж». Выставка работ воспитан-
ников детских школ искусств Иркутска (6+)
Выставка новогодних игрушек времен СССР (6+)

 � 14 января
Работа изостудии «Маленький художник» (6+) 
Начало в 10.00.

 � 15 января
Мастер-класс по плетению амулета «Ловец снов» 
(6+) 
Начало в 13.00.

 � 16 января
Награждение победителей и участников выставки-
конкурса «Новогодний вернисаж» (6+) 
Начало в 14.00.
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с масте-
рами народного творчества и ремесел (по изготов-
лению народной куклы, резьбе по дереву, ткачеству, 
лепке из глины, пластилиновой живописи, валянию 
из шерсти) (по заявкам) (0+)
«Путешествие в Рождество». Выставка-конкурс ДПИ 
среди образовательных учреждений Иркутска (6+)
«Зимние забавы». Выставка-конкурс ДПИ среди  
образовательных учреждений Иркутска (6+)
«Вишневский сад». Выставка живописных работ 
семьи Вишневских (ученики студии ИЗО и ДПИ 
«Радуга») (6+)
«Сундук с приданым». Выставка тканых изделий, 
кружева, вышивки (6+)

 � 13 января
«Под звездой Рождества». Конкурс святочных по-
сиделок и рождественских программ (6+)
Начало в 12.00.
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102.  
Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества» 
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX – XX 
веков» и мастер-класс по неполной разборке-сборке 
оружия (по заявкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Кавказ в огне» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Спасая жизнь – даря надежду». Иркутские госпита-
ли в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«Шагнувший в бессмертие (жизнь и подвиг Героя 
России Эдуарда Дьяконова)» (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян 
второй половины ХIX и начала XX века», «Музей 
чая» (6+)
Выставки:
«Столовые принадлежности» (6+);
«Язык деревянной архитектуры: образцы старого 
иркутского домостроения» (6+);
«Иркутская охота (конец XIX – начало ХХ вв.)» (6+);
«Свет Иркутска: освещение городских домов и улиц» 
(6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Мужской портрет XIX – начала XX в.» (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77.  
Тел. 204-884.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. МуравьеваАмурского

Отдел истории
«Мир за порогом». Выставка, посвященная обрядам 
жизненного цикла у народов Сибири и Севера. (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.
Экскурсии

 � 20 января
Пешая экскурсия «А. В. Колчак в Иркутске» с посе-
щением Музея истории иркутского тюремного замка 
в СИЗО № 1 (12+). Начало в 11.30.
Запись по телефонам: 33-62-30, 89242903035.

Иркутский областной художественный 
музей

Персональная выставка Игоря Ширшкова «Прогулка 
/ Эффект наблюдателя» (Москва).
Живопись, графика, инсталляции-скульптуры из 
мастерской художника и собрания музея. 0+
Адрес: ул. Ленина, 5 Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставки «Виталий Смагин. К 85-летию со дня рож-
дения художника» и «Школа Виталия Смагина» (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23 Тел. 33-43-89.

 Усадьба В. П. Сукачева
Выставка «Сальвадор Дали. Священное послание». 
Самая масштабная графическая серия великого 
сюрреалиста из частной коллекции, привезенной из 
Италии московской компанией «Артгит». Билеты: 
от 150 до 300 руб. (Возможна оплата «Пушкинской 
картой»). 0+ 
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских 
Действующая экспозиция «Семья Волконских в си-
бирской ссылке» (6+) 
«Детский мир. XIX век». Выставка (6+)
«Смотри, как старый бисер ярок…». Выставка бисер-
ного рукоделия (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.
Дом-музей Трубецких 
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судь-
ба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Артгалерея «Диас»
«КвадратУра 15». Выставка в честь 15-летия объеди-
нения художников-символистов «Красный Квадрат» 
(6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (9148) 991088,  
55-45-95. 

ТЕАТРЫ
Театр народной драмы

 � 15 января
«Новый год в Прибайкальском лесу». Новогодняя 
сказка. М. Корнев. (6+)
Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок»

«Остров сокровищ» (6+)
Начало 19 января в 18.30, 21 января в 18.00.
Адрес: ул. Байкальская, 32. Тел.: 29-06-66,  
25-19-64.

Иркутский областной музыкальный 
театр имени Н. М. Загурского

История необыкновенной любви Николая Резано
ва, выдающегося путешественника и государствен
ного деятеля, и юной Кончиты Аргуэльо, дочери 
коменданта СанФранциско, на сцене Иркутского 
музыкального театра

«Юнона и Авось». Рок-мистерия (16+)
Начало 15 января – в 18.00,
17 января – в 18.30.

 � 18 января
«Бесприданница». Мюзикл (16+)
Начало в 18.30.
Адрес: ул. Седова, 29. Тел. 34-21-31.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 18 января
«Славный сын земли Сибирской». Час памяти к 
120-летию со дня рождения дважды Героя Советского 
Союза генерала армии А. П. Белобородова в библио-
теке № 7 (12+). Начало в 13.00.
Адрес: ул. Днепровская, 2. Тел. 20-40-88.

 � 19 января
«Знаменитое гайдаевское трио». Познавательный 
час о скульптурной композиции у цирка в библиотеке  
№ 4 имени Г. К. Сапронова (6+) . Начало в 11.00.
Адрес: ул. Советская, 186. Тел. 54-33-85.

 � 20 января
«Таинство народных красок». Беседа о народных 
промыслах к 100-летию Палехской миниатюры в 
библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (12+). Начало 
в 13.00.
Адрес: мкр. Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

Гуманитарный центр – библиотека 
имени семьи Полевых

 � 15 января
«Мультсалон». Беседа с просмотром сказки «Золуш-
ка» к 395-летию со дня рождения Шарля Перро (6+). 
Начало в 11.00.

 � 16–18 января
«Что значит быть собой». Беседа с подростками о 
теме прощения и просмотр фильма «БВ» (12+). На-
чало в 14.00.

 � 17 января
«Этикет от А до Я». Классный час для учащихся на-
чальной школы (6+). Начало в 12.00.
Адрес: мкр. Университетский, 70. Тел. 36-95-
66.

Иркутская областная государственная 
универсальная научная библиотека 
имени И. И. МолчановаСибирского

 � 14 января
Встреча Зимнего книжного клуба (16+). Начало в 
15.30.
Квиз «Вспомнить все» (12+). Начало в 16.00.

 � 14 января
Проект «Хранители истории». Сканирование доку-
ментов волонтерами (12+). Начало в 11.00.
Заседание клуба любителей настольной игры Го 
(16+). Начало в 14.00.

 � 15 января
Консультации по составлению семейных родословий 
от Иркутского общества «Родословие» (12+). Начало 
в 14.00.

 � 18 января
Заседание литературной студии «Озарение» (12+). 
Начало в 14.00.
Литературно-музыкальная композиция «Крещен-
ский вечерок». Клуб «Литературное пространство» 
(12+). Начало в 15.00.

 � 19 января
Литературно-музыкальная встреча «Согреем песней 
в зимний день» с ансамблем «Россияночка» Город-
ского творческого клуба «Любимовка» (6+). Начало 
в 16.00.
Встреча «Школа футбольных арбитров» (12+). На-
чало в 18.30.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прием платных  
объявлений  

по тел. 261236

РАБОТА
Требуются консьержи в ЖК «Родные 

берега». Тел. 8-964-656-20-88

УСЛУГИ
Уголь, гравий, песок, щебень, шлак, 
отсев, земля. Вывоз мусора (до 4 т).  

Т. 8-964-651-98-76

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, за на-
личный расчет, куплю. Рассмотрю все 

предложения (в т.ч. новые дома).  
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жил-
кино, Смоленщина, Байкальский 

тракт, Голоустненский тракт, Ново-
Ленино, предм.  

Рабочее и прилегающие районы, 
за наличный расчет, куплю.  

Рассмотрю все варианты!  
Агентствам не беспокоить.   

Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Земельный участок, куплю.  
Рассмотрю все варианты.  

Т. 8-964-116-90-34.

Ответы: По горизонтали: Чадо. Антилопа. Грамм. Ашуг. Субмарина. Работа. Амазонка. Краковяк. Мастаба. Ежа. Кожа. Анализ. Паб. Астра. Дубина. Рагу. Юбка. Травести. Зоопарк. Линт. Жлоб. Альт. Абажур. Удила. Курага. Волкодав. 
Абак. Рог. Атака. Начало.

По вертикали: Макула. Балкон. Догмат. Азбука. Рама. Дот. Карабас. Обида. Мизантроп. Лак. Гумно. Ара. Агава. Аншлаг. Утка. Наезд. Удаль. Базука. Витраж. Пинен. Таракан. Стакан. Ишак. Бант. Бука. Лубок. Икар. Логово. Жара. Тяж. 
Угол. Абака. Бораго.


